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PROGRAMA  
Como parte dos 
projetos de ha-
bitação social 
na cidade, o 
prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, lançou, 
nesta segunda-
-feira (27), o 
programa “Mo-
rar Melhor”, que 
irá contemplar 
4 mil famílias, 
além das 4.680 
unidades ha-
bitacionais da 
prefeitura con-
tratadas pelo 
Minha Casa, 
Minha Vida. A 
solenidade foi 
realizada no 
auditório Isa-
bel Victoria de 
Mattos Pereira 
do Carmo Ri-
beiro, na sede 
da prefeitura, 
localizada no 
bairro Compen-
sa, Zona Oeste.

4 mil vai contemplar  

famílias e 
4,680 
habitações  

‘Morar Melhor’ 
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A ministra do Meio 
Ambiente, Marina 
Silva (Rede), este-
ve presente, nesta 

segunda-feira (27), na Co-
missão Parlamentar de In-
quérito (CPI) das Organiza-
ções Não-Governamentais 
(ONGs) no Senado Federal 
para esclarecer sobre a atu-
ação das entidades ambien-
talistas na região amazôni-
ca, sobretudo, ao explicar a 
funcionalidade e no retorno 
para a sociedade.

Em seu depoimento, Ma-
rina afirmou acreditar na 
legitimidade das ONGs e 
Organizações da Sociedade 
Civil de Interesse Público 
(Oscips) beneficiadas pelo 
Fundo Amazônia. A con-
traposição do relator da 
CPI, senador Marcio Bit-
tar (União-AC), destacou 
que cinco instituições, que 
participaram da audiência Para Marina, combate ao desmatamento em territórios indígenas e Amazônia não se limita ao “comando e controle”

Convocada à CPI das ONGs, Marina 
Silva defende Fundo Amazônia

da verba de quase R$ 36 
milhões ao Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artísti-
co Nacional (Iphan).

Durante a sessão, a im-
portância do Fundo Ama-
zônico e a posição brasi-
leira de promover política 
públicas para o combate 
ao desmatamento foi des-
taque na fala da ministra. 
Consequência da atuação 
positiva é, de acordo com 
Marina, a potencialidade 
do país chegar na Confe-
rência das Partes (COP28) 
da Convenção-Quadro das 
Nações Unidas para Mu-
danças Climáticas e cobrar 
medidas de países desen-
volvidos para preservação 
ambiental e climática, e 
mitigação.

Para Marina Silva, o com-
bate ao desmatamento em 
territórios indígenas e de-
mais regiões amazônicas 
não se limita ao “coman-
do e controle”, mas está 
fundamentalmente inter-
ligado ao desenvolvimento 
sustentável e a demarcação 
e homologação de terra, 
em especial, em territórios 
ocupados por povos tradi-
cionais.

Ministra do Meio 
Ambiente explicou 
finalidade de ação 
de entidades 
ambientais

anteriormente, receberam 
R$ 2,5 bilhões do Fundo em 
um curto período de anos.

“É só pegar o acórdão fei-
to pelo Tribunal de Contas 
quando instado a investigar 
o fundo, os projetos do fun-
do, e deu seu veredito. E deu 
dizendo que há lisura, o uso 
correto e, ainda mais, que 
essas organizações, com os 
seus projetos demonstrati-
vos, porque não tem como 
ser diferente, porque R$ 3 
bilhões não resolve o pro-
blema social, o problema 
econômico, o problema do 
saneamento básico do Bra-
sil”, disse Marina. 

O Fundo Amazônia, de 
acordo com a ministra, 
possui recursos privados 
somados em cerca de R$ 3 
bilhões, e conta com pro-
jetos demonstrativos que 
asseguram os trabalhos re-
alizados pelas organizações 
na Amazônia.

O senador Plínio Valério 
(PSDB-AM), presidente da 
CPI, afirmou o acesso ao re-
latório do Tribunal de Con-
tas da União (TCU) que in-
dicou a utilização de R$ 18,2 
milhões para pagamento de 
salários e encargos sociais 



Bolsonaro se pronuncia
O ex-presidente da República, 

Jair Bolsonaro (PL), se pronun-
ciou sobre a manifestação rea-
lizada na avenida Paulista, nesse 
domingo (26), em São Paulo, em 
prol da morte do eleitor de direi-
ta Clériston Pereira, que estava 
preso na Papuda. 

Por meio da rede social X, an-
tigo Twitter, Bolsonaro, que não 
compareceu à manifestação, 
agradeceu ao pastor Silas Mala-
faia, que coordenava o ato, e clas-
sificou o evento como “belíssima 
manifestação pela democracia”. 

Comando do TCE
O conselheiro Érico Desterro 

realizou ontem (27), a última ses-
são ordinária do Tribunal Pleno 
como presidente do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM). 
A sessão de número 42 do ano 
de 2023 foi realizada no auditório 
da Corte de Contas com uma 
apresentação especial sobre os 
feitos conquistados no biênio 
2022-2023. 

Ao todo, a sessão teve ainda 
o julgamento de 84 processos, 
sendo 18 de prestações de contas 
anuais; 21 representações, além 
de 24 recursos, entre outros. 

Juiz é preso
Com ferimento na boca, uma 

mulher de 31 anos denunciou o 
juiz federal do trabalho Eduardo 
Miranda Barbosa de violência na 
noite deste domingo (26), no mu-
nicípio de Parintins. Ela acionou 
a Polícia Militar, que prendeu 
o magistrado e o levou à de-
legacia. As informações foram 
confirmadas pelos policiais civis 
e militares. Porém, nenhuma 
autoridade da segurança públi-
ca emitiu qualquer comunicado 
sobre o caso. Conforme um dos 
policiais que atendeu a ocorrên-
cia, no ato da abordagem o juiz 
tentou intimidar a guarnição com 
seu cargo. 

Medalha Dom Pedro II
A presidente do Tribunal de 

Justiça do Amazonas, desem-
bargadora Nélia Caminha Jorge, 
foi condecorada, na última sexta 
(24), com a “Medalha Dom Pedro 
II”. A insígnia foi outorgada pelo 
Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM) em sole-
nidade que marcou os 147 anos 
da corporação e os 25 anos de 
sua emancipação.

Além da presidente da Corte 
Estadual de Justiça do Amazo-
nas, a honraria foi concedida, 
também ao vice-governador do 
Estado do Amazonas, Tadeu de 
Souza, entre outros.

Único a favor do limite
Plínio Valério (PSDB-AM) foi 

o único senador do Amazonas 
a votar a favor da (PEC) que 
limita poderes do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), aprovada 
com apoio de 52 senadores no 

plenário do Senado na última 
quarta (22).

Os outros dois senadores 
que compõem a bancada ama-
zonense no Senado, Omar Aziz 
(PSD) e Eduardo Braga (MDB), 
estavam ausentes e não parti-
ciparam da votação.

O placar foi de 52 votos a 18. 
Eram necessários 49 votos favo-
ráveis. Com a aprovação, agora o 
texto segue para a Câmara, onde 
também precisa ser votado em 
dois turnos.

CPI das ONGs
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, depôs na CPI das 
ONGs em reunião ontem (27), 
em Brasília.

A ministra já havia sido con-
vidada na última semana, mas 
não compareceu. Por isso, os 
membros da comissão decidi-
ram transformar o convite em 
convocação, o que tornou a 
presença da ministra obrigató-
ria, sob pena de crime de res-
ponsabilidade. O requerimento 
para a convocação da ministra 
foi apresentado pelo senador 
Marcio Bittar (União-AC), relator 
da comissão.

Marina questiona Plínio
A ministra do Meio Ambien-

te, Marina Silva, questionou o 
presidente da CPI das Ongs, 
senador Plínio Valério (PSDB-
-AM), sobre a BR-319. Ela vi-
nha sendo cobrada e aponta-
da por ele como a responsável 
pela rodovia não ser concluída. 
“O estado do Amazonas teve 
ministro dos Transportes, tem 
senadores, deputados federais, 
teve até um vice-presidente [da 
República], e durante esses 15 
anos essa estrada não foi feita. 
Eu saí do Ministério do Meio 
Ambiente em 2008. Eu estou 
voltando em 2023, portanto, 15 
anos depois. Por que não fizeram 
a estrada?”, disse.

Aproximação bilateral
Javier Milei, presidente eleito 

da Argentina, enviou ao presi-
dente Lula uma carta em que 
convida o mandatário para sua 
cerimônia de posse, marcada 
para de 10 de dezembro, e fala 
sobre a relação entre os dois 
países e a importância de mantê-
-las. Durante sua campanha, o 
libertário havia deixado claro que 
não iria manter relações com 
governos comunistas e chegou 

a atacar o líder brasileiro em 
algumas ocasiões, e até mesmo 
alegar que ele estaria interferin-
do nas eleições argentinas. 

Menezes ironiza Alberto Neto
Manifestantes da direita se 

reuniram nesse domingo (26), 
na capital do Amazonas, em pro-
testo pela morte de Cleriston 
Pereira da Cunha, um dos presos 
durante o ataque no dia 8 de 
janeiro, em Brasília.

Porém, a baixa adesão do 
público provocou alfinetadas 
dentro do próprio partido de 
Bolsonaro — o deputado fede-
ral Capitão Alberto Neto (PL) e o 
ex-candidato ao Senado, Coro-
nel Menezes (PL). “O capitão me-
lancia tem que aproveitar o seu 
último mandato político, esse foi 
mais um que entrou na política 
vestindo verde amarelo, mas é 
vermelho obscuro por dentro”, 
diz trecho da legenda.

Combate ao Câncer
No Dia Nacional de Combate 

ao Câncer, celebrado ontem (27), 
o deputado Delegado Péricles 
(PL) destinou, desde seu primei-
ro mandato, investimentos que 
somam mais de R$ 5 milhões à 

Fundação Centro de Controle de 
Oncologia do Amazonas (FCe-
con), que é referência no diag-
nóstico e tratamento do câncer 
em toda Amazônia Ocidental. 
“Desde que estive pela primeira 
vez na FCecon, assumi a missão 
de colaborar efetivamente pela 
vida e dignidade dos pacientes, 
além de viabilizar estrutura que 
permita aos profissionais reali-
zar o trabalho de forma plena”, 
declarou o deputado.

Reforma Tributária
Membro do grupo de trabalho 

que analisa a reforma tributária 
na Câmara, o deputado federal 
Saullo Vianna (União Brasil-AM) 
defendeu uma mobilização da 
bancada do Amazonas no sen-
tido de aprovar como está o 
relatório da PEC, produzido pelo 
senador Eduardo Braga (MDB-
-AM). Na avaliação de Vianna, a 
reforma tributária passou por 
alterações que são positivas à 
ZFM. “As modificações na PEC 
atendem às premissas básicas 
a que nos propusemos. Simpli-
ficam esse manicômio tributário 
que vigora em nosso país, e que 
inibe investimentos no Brasil”, 
disse Vianna.

Chefia do MPT
A procuradora do Trabalho, 

Alzira Melo Costa, foi conduzida 
para mais um mandato como 
procuradora-chefe do Ministé-
rio Público do Trabalho (MPT) 
nos estados do Amazonas e Ro-
raima, de 2023 a 2025.

A cerimônia de ratificação 
ocorreu ontem (27) no auditó-
rio da Procuradoria Regional do 
Trabalho da 11ª Região, em Ma-
naus. A solenidade contou com 
a presença do procurador-geral 
do Trabalho, José de Lima Ramos 
Pereira. O evento faz parte do 
processo de nomeação de pro-
curadores-chefes das diversas 
regionais em todo o país.

Teste das urnas 
Iniciou ontem (27), a 7ª edição 

do Teste Público de Segurança 
(TPS) da Urna. Até sexta-feira 
(1º), mais de 30 especialistas em 
tecnologia estarão no edifício-
-sede do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), em Brasília (DF), para 
testar os equipamentos usados 
para coletar os votos do elei-
torado. A abertura do evento 
foi conduzida pelo secretário de 
Tecnologia da Informação (STI) 
do TSE, Júlio Valente. 

De hoje (28) até dia 1º de de-
zembro (sexta), investigadores 
participantes poderão executar 
os planos de testes nas urnas 
eletrônicas modelos 2022 e 
2020 das 9h às 18h. 

Indicados de Lula
O presidente Lula (PT) decidiu 

indicar o ministro da Justiça, Flá-
vio dino (PSB), para uma cadei-
ra no Supremo Tribunal Federal 
(STF). O petista também indicou 
Paulo Gonet para o comando da 
Procuradoria Geral da República 
(PGR).

Os nomes de Dino e Gonet já 
eram apontados como “candida-
tos” desde a abertura das vagas, 
ainda em setembro. Nos últimos 
dias, os dois passaram a ser vistos 
como favoritos para os postos. As 
duas indicações serão enviadas 
ao Senado e devem seguir rito 
parecido.

Melhor mel do Brasil
A agroindústria Feira do Mel 

– Flor do Amazonas de Manaus, 
com o mel produzido pela Apis 
Floresta Produtos Apícolas de 
Manaus, conquistou neste do-
mingo (26) o troféu de primeiro 
lugar com o mel de melípona 
jandaíra como melhor do país. 
A escolha foi no 23º Congres-
so Brasileiro de Apicultura e 9º 
Congresso Brasileiro de Melipo-
nicultura, em Brasília (DF).

O proprietário da Feira do Mel, 
Francisco Gilmar Leite, tem uma 
história de 37 anos de dedicação 
à produção de mel no Amazonas, 
que lhe rendeu frutos com reco-
nhecimento nacional.

Morar Melhor para 4 mil famílias e mais 4.680 
habitações pelo Minha Casa, Minha Vida

O prefeito de Manaus, David Almeida, lançou, ontem (27), o programa “Morar Melhor”, que irá contemplar 4 mil famílias, além 
das 4.680 unidades habitacionais da prefeitura contratadas pelo Minha Casa, Minha Vida. A solenidade foi realizada na sede da 
prefeitura, localizada no bairro Compensa, zona Oeste. “A intervenção do senador Eduardo Braga tem sido fundamental para 
trazer investimentos para a cidade de Manaus. Essas moradias significam mais de 800 milhões de reais de investimentos aqui 
na cidade, na geração de emprego, na diminuição do déficit habitacional na cidade de Manaus e isso traz para a gente uma 
perspectiva muito boa. É o maior programa habitacional da história da Prefeitura de Manaus”, disse o prefeito.

Coordenado por meio da Secretaria Municipal de Habitação e Assuntos Fundiários (Semhaf), o programa “Morar Melhor” vai 
realizar melhorias em moradias de famílias de baixa renda que vivem em assentamentos urbanos informais. A meta é contemplar 
1,2 mil residências, ainda este ano, nos bairros Colônia Antônio Aleixo, Puraquequara e São José, na zona Leste. “O programa 
Morar Melhor é um programa que atua em áreas regulares ou que estão em processo de regularizações. Então, a secretaria 
identifica aquelas habitações precárias, faz o cadastro, pede autorização do morador, e depois será feita a intervenção com a 
reforma daquela moradia”, explicou o titular da Semhaf, Jesus Alves.

Ao aplicativo Hemovida, que tem como proposta valorizar a doação volun-
tária de sangue e facilitar a captação de doadores, e já está disponível para 
download desde ontem (27). A plataforma está integrada ao ConecteSUS e 
permite localizar a rede de saúde mais próxima e baixar a carteira do do-
ador, onde consta o tipo sanguíneo e a data da última doação. Em nota, o 
Ministério da Saúde destacou que a plataforma é gratuita e tem potencial 
para se tornar uma ponte entre os hemocentros da rede pública e possíveis 
doadores. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao aumento de 70,46% nas notificações dos casos de Dengue no Ama-
zonas, que de acordo com os dados divulgados na última sexta (24) pela 
Fundação de Vigilância em Saúde (FVS-AM). De janeiro a outubro deste 
ano foram notificados 15.038 mil casos com nove mortes. No mesmo pe-
ríodo ano passado foram 8.822 mil notificações e 12 óbitos. A explicação 
pelo aumento, de acordo com a FVS, é que a dengue se deu em cidades 
pequenas do interior do estado que ainda não haviam passado por um 
surto da doença, além da seca história quanto ao acúmulo da água.
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Black Friday?
Editorial

O comércio manauara adotou a Black Friday, campanha de 
promoção do comércio varejista dos Estados Unidos realiza-
da na última sexta-feira de novembro. Mas, diferente de lá, 
aqui, em qualquer ambiente comercial, inclusive os virtuais, 
praticamente só se fala nessa campanha nesse mês inteiro. 

O amazonense se prepara para a chegada dessa época do 
ano e para fazer aquela comprinha. Foi o que constatou a 
Pesquisa da plataforma TIM Ads, que mapeou os hábitos de 
consumo da base de clientes da operadora e revelou que 98% 
dos amazonenses conhecem a data e, desses, 61% pretendem 
fazer alguma compra durante o período das promoções. 

Vontade de comprar existe e até umas economias guardadas 
debaixo do colchão, o problema é que, diferente dos Estados 
Unidos, onde os descontos chegam a 90%, os amazonenses 
ficam um pouco decepcionados com os valores apresenta-
dos nas vitrines. Há quem chame de ‘black fraude’, porque 
os descontos não chegam a R$ 10 ou dez por cento no valor 
do produto. 

A disposição dos lojistas ou empresários para aderir à campa-
nha vem ganhando força, mas, ainda assim, está engatinhado, a 
passos de jabuti. Quem “veste a camisa” recebe um público que 
está ávido para mergulhar no consumo, antecipar as compras 
de Natal e Réveillon ou simplesmente comprar, nem que seja 
porque estava mais barato.

Esse ano, devido à seca dos rios, o presidente da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Manaus (CDL Manaus), Ralph Assayag, 
disse que a Black Friday será mais fraca, por causa da difi-
culdade na logística dos produtos e adiantou que não haverá 
tantos descontos.

Esperamos que, a cada ano, na Black Friday, o comércio 
apresente promoções que realmente sejam vantajosas para 
os consumidores, porque o que ninguém gosta é de se sentir 
enganado. Chega de “Tudo pela metade do dobro”, como 
dizem os memes!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A meta fiscal está nas mãos de Deus”

Agenda mostra que Márcio França virou um 
‘microministro’ de Lula

Humilhação
Presidente do Sebrae, entidade 

de micro e pequenas empresas, 
Décio Lima esteve com Lula duas 
vezes, mais que o chefe Márcio 
França.

Burros n’água
França joga bola fora desde o 

começo do ano. Anunciou bilhe-
tes aéreos a R$200, uma piada, e 
embaçou a privatização do Porto 
de Santos.

Até para aspone
Celso Amorim, que apesar de 

mandar no Itamaraty não é o mi-
nistro de fato, também teve mais 
reuniões privadas, oficialmente, 
quatro.

Microministro
França obteve o único despa-

cho quando ministro de Portos e 
Aeroportos. Após entrar desde na 
zona de rebaixamento, só vê Lula 
de longe.

BNB já torrou R$23,4 milhões 
com propaganda

O Banco do Nordeste (BNB) ain-
da não fechou o gasto do ano com 
publicidade, mas caminha para 
superar todo o custo com publi-
cidade do ano passado. Em 2023, 
o BNB já torrou mais de R$23,4 
milhões com propaganda. Isso até 
outubro, revela a transparência 
do banco. Em 2022, até dezem-
bro, foram R$24,6 milhões. Desde 
que Paulo Câmara, ex-governador 
de Pernambuco e rejeitadíssimo 
entre o eleitorado, assumiu, em 
março, o gasto com propaganda 
praticamente dobrou.

Dobrou a meta
Entre março e outubro deste 

ano, os gastos somam R$21,4 mi-
lhões. No mesmo período de 2022, 
sem Paulo Câmara, foram R$11,2 
milhões.

Patrocínios à parte
Os custos não incluem patro-

cínios, que já atingiram os R$4,5 
milhões neste ano. Só um contra-

to com o Bahia Farm Show levou 
R$200 mil.

Grana farta
Em 2022, o banco gastou outros 

R$5,3 milhões a título de patrocí-
nios. O Bahia Farm Show levou uma 
quantia um pouco mais modesta, 
R$170 mil

Só protocolo
A maioria dos senadores do go-

vernista MDB não seguiu a orien-
tação de votar contra a PEC que 
reajusta os poderes do STF. Foram 
quatro votos favoráveis, três con-
trários e outros quatro que não 
votaram.

Querem é gastar
Um dia após relatório da Fazenda 

de Haddad anunciar mais R$36 
bilhões de rombo nas contas pú-
blicas de 2024, as comissões do 
Senado concluíram o valor de suas 
emendas para o ano que vem: R$32 
bilhões.

Herói brasileiro
É brasileiro o herói que parou 

um terrorista que esfaqueou cin-
co pessoas em Dublin, na Irlanda, 
incluindo crianças. Caio Benício é 
entregador e usou o capacete para 
derrubar o criminoso que atacava 
covardemente.

Por nossa conta
O TCU não fica atrás de Lula, 

que vai torrar R$89 mil na troca 
do enxoval palaciano. A corte de 
contas paga R$68,6 mil por serviços 
de lavanderia das togas, cortinas e 
persianas e roupas de cama, mesa 
e banho.

Silêncio total
Passados dias que um vereador 

do PSB ter dito que tinha carinho 
por uma mulher “mesmo sendo 
negra”, a sigla não divulgou nota de 
repúdio. O estridente e correligio-
nário ministro Flávio Dino também 
está mudo.

Vem aí!
O bem avaliado governador do 

Senador Rogério Marinho (PL-RN) à espera de um milagre com a gastança de Lula

Paraná, Ratinho Jr (PSD), não an-
tecipou o cenário eleitoral de 2026, 
mas, ao Jornal Gente, da Rádio 
Bandeirantes, confirmou que quer 
sim “estar em um projeto”.

Reação
A oposição reagiu e a CPI do 

Abuso de Autoridade do Supremo 
e do Tribunal Superior Eleitoral 
ganhou novas adesões. Fechou a 
semana com 152 das 171 assinaturas 
necessárias para sua instalação.

Nada a comemorar
A ação das Americanas, que já 

valeu mais de R$120 (2020), e der-
reteu após revelada falcatrua nos 
balanços contáveis da companhia, 
fechou a sexta (24) a R$1,10. Uma 
mixaria, mas o segundo maior valor 
do mês.

Pensando bem...
...no quesito política, político de-

veria dar banho em juiz.

Poder sem Pudor
Assinatura que vale
Uma renomada técnica foi no-

meada por José Maria Alkmim, 
secretário de Educação de Israel 
Pinheiro, em Minas, para chefiar um 
importante departamento. A pedi-
do da moça, ele fez uma portaria 
que provocou grandes problemas 
políticos. Alkmim quis rever a de-
cisão, mas ela não gostou: “Com 
relação a isto, eu permaneço ab-
solutamente irredutível”. Alkmim 
respondeu com certa doçura: “Olha 
bem, minha jovem, a senhora pode 
ser intransigente com a sua assi-
natura. Com a minha, não.”

Rebaixado a ministro de Micro e Pequenas Empresas, há cinco meses, Márcio França ainda não conseguiu 
marcar um segundo despacho com o chefe desde a posse de 1º de janeiro. Ao contrário do “microministro”, 
como os petistas se referem a França, subordinados de segundo escalão batem ponto com frequência. 
Mesmo queimado, Jean Paul Prates (Petrobras) foi recebido 12 vezes no Planalto. Até o presidente argen-
tino Alberto Fernandez conseguiu mais: foram quatro reuniões este ano.O gato que salvou os donos 

de um incêndio
Que os gatos são seres fascinantes e enigmáticos todo mundo sabe. 

E que eles são heróis, você sabia? No dia 18 de novembro foi divulgado 
nas redes sociais e em vários veículos de comunicação, o caso do gatinho 
General, que salvou toda sua família de um incêndio no bairro Redenção. 
A casa começou a pegar fogo durante a madrugada e ele só parou de 
miar e arranhar a porta do quarto quando todos acordaram e saíram do 
imóvel. Graças a Deus todos ficaram bem, inclusive o General, que tem 
até página nas redes sociais (@generalgatoheroi).

E esse fato heróico me fez querer falar com vocês sobre a inteligência 
dos felinos. Muitas vezes os gatos são comparados aos cães em relação 
ao adestramento, e todos acham que os cães são mais inteligentes. Esse 
tipo de comparação não é correta, já que são espécies diferentes e, por 
isso se comportam diferentemente em diversos aspectos. 

Durante esses 07 anos observando e trabalhando com gatos é impossí-
vel ignorar a inteligência singular que os define. No âmbito da inteligência 
social, os gatos parecem compreender nuances emocionais de maneira 
surpreendente. Os momentos de afeto, expressos em ronronares re-
confortantes ou olhares penetrantes, revelam uma sintonia emocional 
profunda. Contrariando a visão estereotipada de gatos como criaturas 
independentes, os felinos criam fortes laços afetivos, solidificando o papel 
especial que desempenham como membros da família.

Quando se trata de resolver problemas práticos, os gatos demonstram 
uma destreza admirável. Desde a abertura estratégica de portas até a 
busca persistente por um brinquedo em um lugar aparentemente inalcan-
çável, sua inteligência prática e curiosidade inata estão sempre em ação.

 Suas patas ágeis e garras afiadas se transformam em ferramentas 
habilidosas, revelando uma habilidade de resolução de problemas que 
não pode ser subestimada.

A comunicação é uma linguagem complexa que todo gato domina com 
maestria. Seus miados variados, posturas corporais e expressões faciais 
pintam um quadro vívido de suas emoções e intenções. A sutil linguagem 
corporal, como o movimento da cauda e o posicionamento das orelhas, 
adiciona uma dimensão rica à nossa comunicação silenciosa.

O processo de aprendizado dos felinos é um espetáculo em cons-
tante evolução. Desde truques simples até tarefas mais complexas, sua 
capacidade de assimilar comandos e associá-los a recompensas revela 
uma mente ágil e receptiva. A paciência e a consistência no treinamento 
são recompensadas não apenas com obediência, mas também com um 
vislumbre do seu entendimento profundo do mundo ao seu redor.

A natureza caçadora desses animais, mesmo em um ambiente domés-
tico, é um lembrete constante de sua inteligência adaptativa. Brincadeiras 
frenéticas com brinquedos que imitam presas mostram não apenas um 
instinto inato, mas também uma capacidade de se manter mentalmente 
estimulado. Observar esses momentos de caça imaginária é como teste-
munhar uma expressão genuína da sua natureza felina.

A mão do Senhor Deus com certeza guiou o General naquele dia que 
tinha tudo para ser trágico, fazendo com que pessoas se salvassem. Mas 
não podemos negar que a inteligência dos gatos é um fenômeno que 
transcende a compreensão convencional e vai além de meras habilidades; 
é a essência de uma parceria única e profundamente enriquecedora. À 
medida que compartilhamos nossas vidas com esses seres extraordi-
nários, somos lembrados constantemente de que, por trás dos olhos 
felinos, reside um mundo de sabedoria e sagacidade que merece nossa 
admiração e respeito. Viva o General!

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Durante sessão plenária 
extraordinária na Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), desta segunda-
-feira (27), os vereadores 
votaram os pareceres fa-
voráveis da 2ª e 3ª Comis-
sões, ao orçamento para 
o exercício financeiro de 
2024. Enviada pelo Exe-
cutivo Municipal, o Projeto 
de Lei que institui a Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
estima o montante de R$ 
9,088 bilhões.

Com a matéria aprovada 
em 1ª discussão, a Mesa Di-
retora da CMM abriu prazo 
de cinco dias úteis para 
apresentação de emen-
das à LOA, conforme de-
terminado pelo artigo 213 
do Regimento Interno da 
Casa Legislativa.

Para esta projeção, con-
forme a propositura envia-
da pela Prefeitura, foram 
levados em consideração 
os parâmetros estabele-
cidos no último Boletim 
Focus, publicado em 30 

de junho deste ano, que 
apontam um crescimento 
de 1,28% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) e a expec-
tativa da inflação (IPCA) de 
3,92%.

Dos R$ 9,088 bilhões 
previstos na LOA 2024, a 
Prefeitura detalha que R$ 
2,353 deverão ser aplica-
dos em ações e projetos 
voltados para a área da 
educação. Este é o maior 
orçamento do Executivo 
Municipal e representa 
mais de R$ 25% do total 
de recursos previstos.

Também em Sessão Ex-
traordinária nesta manhã, 
foram votados os parece-
res favoráveis da 2ª Comis-
são de Constituição, Justiça 
e Redação; e 3ª Comissão 
de Finanças, Economia e 
Orçamento ao Projeto de 
Lei que altera a Lei n. 2.841, 
de 30 de dezembro de 2021, 
que institui o Plano Pluria-
nual do Município de Ma-
naus (PPA), para o período 
de 2022 a 2025.

Emenda garante primeira ambulância 
para SPA e Policlínica da Redenção

ALEAM

Lei Orçamentária Anual 
para 2024 avança na CMM

De forma inédita para 
o Serviço de Pron-
to Atendimento (SPA) 
e Policlínica Dr. José 
Lins, no bairro Reden-
ção, Zona Centro-Oeste 
de Manaus, o deputa-
do João Luiz (Republi-
canos) entregou nesta 
segunda-feira (27), a 
primeira ambulância, 
por meio de emenda 
parlamentar, além de 
outros equipamen-
tos (ar-condicionados) 
para a unidade de saú-
de.

“Essa é uma ambu-
lância com recursos de 
emenda parlamentar 
executada pela Secre-
taria de Estado de Saú-
de do Amazonas (SES-
-AM), comandada pelo 
secretário, Dr. Anoar 
Samad e com a deter-
minação do governador 
Wilson Lima, que tem 
priorizado e investido na 
saúde ao nosso povo”, 

PLANEJAMENTO

DIVULGAÇÃO

Deputado João Luiz destinou mais de R$ 14 milhões, em emendas para a saúde

Reassentadas mais 264 famílias 
da Sharp e Manaus 2000
Em um ano, Estado 
pagou R$ 106 mi 
em soluções de 
moradia para 
mais de 1,4 mil 
beneficiários 

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima realizou, nesta 
segunda-feira (27), o 
pagamento de inde-

nizações, bônus, auxílio e ou-
tras soluções de moradia para 
reassentar mais 264 famílias 
das comunidades da Sharp, na 
zona leste, e Manaus 2000, 
zona sul, que moram na área 
de intervenção do Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+). As 
ações voltadas para moradia 
dentro do Prosamin+ compõe 
uma das linhas de atendi-
mento do Amazonas Meu Lar, 
maior programa de habitação 
do Estado.

Os pagamentos realizados 
no Centro de Convenções Vas-
co Vasques, zona centro-sul, 
somam R$ 28,7 milhões na 
forma de indenização, bônus, 
bolsa e auxílio, além de fundo 
de comércio. Os benefícios são 
destinados às famílias que es-
tão sendo reassentadas pelo 
programa, executado pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Sociais (UGPE), órgão vincu-
lado à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), em 
parceria com a Superinten-
dência de Habitação (Suhab).

Com a ação desta segunda-
-feira, o Governo do Estado 
alcança 1.469 soluções de 
moradias pagas e 1.077 famí-
lias reassentadas, somando 
R$ 106,3 milhões em investi-
mentos só nesta modalidade.

As ações de reassentamen-
to nas comunidades da Sharp 
e Manaus 2000 iniciaram em 
outubro de 2022 e, segundo 
o governador Wilson Lima, já 
alcançam 40% da meta atual 
do programa, que é de reas-
sentar quase 2,8 mil famílias.

“A partir de agora é uma 
nova perspectiva de vida, é 
um outro momento. Nós es-
tamos pagando essas inde-
nizações com apoio do BID 
(Banco Interamericano de 
Desenvolvimento) e também 
com recursos próprios do Go-
verno do Estado”, destacou o 
governador. “Hoje na condição 
de governador, eu tenho como 
agir para dar prioridade ao 
povo que mora ali”, completou 
Wilson Lima.

Acompanharam Wilson 
Lima nas ações desta segun-
da-feira o vice-governador 

Tadeu de Souza; os deputados 
estaduais João Luiz e Thiago 
Abrahim; o vereador Diego 
Afonso; o diretor-presidente 
da Suhab, Jivago Castro; o se-
cretário estadual de Cidades e 
Territórios, João Braga; o co-
ordenador executivo da UGPE, 
Leonardo Barbosa; além dos 
moradores contemplados 
nesta etapa.

A diarista Rosandi Soares, 
60, mora na Manaus 2000 há 
25 anos com seus dois filhos 
e recebeu o bônus moradia. 
“Eu estou muito feliz por es-
tar saindo de lá com a minha 
família. Eu vou estar na minha 
casa nova no Natal e Ano Novo. 
Graças a Deus que ele [gover-
nador] ajudou todo mundo. 
Que ele continue assim, cui-
dando das pessoas, olhando 
para as pessoas humildes e os 
necessitados”, afirmou.

Amazonas Meu Lar
O governador Wilson Lima 

destacou o avanço da polí-
tica habitacional do Estado, 
por meio do Amazonas Meu 
Lar, que prevê a entrega de 
24.044 soluções de moradia. 
O programa está estimado em 
R$ 4,7 bilhões, sendo R$ 1,2 
bilhão do Estado e o restan-
te do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) e 
do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), via progra-
ma federal Minha Casa Minha 
Vida (MCMV).

Na última quarta-feira (22), 
seis das oito propostas de em-
preendimentos habitacionais 
apresentadas pelo Governo 
do Amazonas foram contem-
pladas na primeira etapa do 
novo MCMV, somando 720 
unidades habitacionais que 
serão construídas nessa fase 

por meio de parceria entre o 
programa estadual e o federal.

O programa estadual tem, 
ainda, 1,9 mil unidades aptas 
a serem construídas e finan-
ciadas com recursos do FGTS. 
Com isso, já são mais de 2,6 
mil unidades que devem ser 
construídas para atender as 
primeiras famílias por meio 
do Amazonas Meu Lar, que 
se encontram na fase de ca-
dastramento.

Wilson Lima ressaltou que 
o Estado vem trabalhando na 
regularização fundiária e na 
entrega de títulos definitivos, 
ambos já contemplam mais 
de 15,4 mil famílias, e também 
na construção de novos con-
juntos habitacionais, como o 
Residencial General Rodrigo 
Otávio, já entregue na zona 
sul, e o Ozias Monteiro II, em 
construção na zona norte. En-

Wilson Lima ressaltou que o Estado vem trabalhando na regularização fundiária e na entrega de títulos definitivos

tre soluções de moradia defi-
nitivas e aluguel social, já são 
mais 5,2 mil famílias atendidas.

Prosamin+
Além de promover o sanea-

mento básico e a urbanização, 
o Prosamin+ contribui com o 
reassentamento das pessoas 
das áreas de risco, evitando que, 
em época de chuva, fiquem vul-
neráveis. O programa é coorde-
nado pela UGPE e conta com a 
parceria da Suhab, responsável 
pelo atendimento social e jurí-
dico das famílias no processo de 
pagamento das indenizações e 
demais soluções de moradia.

“Isso significa o compromis-
so do governador Wilson Lima 
com essas famílias na questão 
de celeridade para assegurar 
uma moradia digna e segu-
ra, com uma meta de 40% já 
atingida dentro do programa”, 
ressaltou Jivago Castro.

Ao longo dos seis anos de 
execução, o programa irá re-
assentar 2.796 famílias, de uma 
área de 340 mil m² no Igarapé 
do Quarenta, num trecho entre 
a avenida Manaus 2000, no Ja-
piim, zona sul, e a Comunidade 
da Sharp, no bairro Armando 
Mendes, zona leste.

As famílias contempladas no 
processo de reassentamento 
estão cadastradas desde 2020, 
quando iniciaram os trabalhos 
nas áreas, com prioridade para 
as que estão na faixa de alaga-
ção e em situação de risco, nos 
locais de intervenção das obras.

“A determinação do gover-
nador é que as equipes da 
UGPE e Suhab se empenhas-
sem ao máximo para que es-
sas famílias, antes do início 
do próximo período chuvo-
so, estivessem em condições 
seguras”, reforçou o coor-
denador executivo da UGPE,  
Leonardo Barbosa.

disse o deputado João Luiz.
O secretário de Estado 

de Saúde, Dr. Anoar Samad, 
afirmou que o governador 
Wilson Lima tem dedicado o 
orçamento e muita atenção 
à saúde do Amazonas.

“Sabemos das dificulda-
des e que nos últimos 40 
anos ficaram sem manu-

tenção. Ninguém nunca faz 
nada sozinho e o deputado 
João Luiz sempre está ao 
nosso lado, como sempre 
ajudando e um equipamen-
to como esse, uma ambulân-
cia equipada para esse SPA 
e Policlínica será um avanço 
muito grande”, destacou o 
Dr. Anoar Samad.

Números
Ao longo dos mandatos 

na Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas 
(Aleam), o deputado João 
Luiz destinou mais de R$ 14 
milhões, em emendas parla-
mentares, para a saúde do 
estado do Amazonas.
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Indicações de Dino para STF e 
Gonet à PGR dividem opiniões 
Dino e Gonet devem 
ser sabatinados 
pela Comissão de 
Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado

O Presidente da Repú-
blica Luís Inácio Lula 
da Silva (PT) indicou 
os nomes do ministro 

da Justiça e Segurança Pú-
blica, Flávio Dino (PSB), e do 
subprocurador Paulo Gonet, 
para os cargos disponíveis 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF) e Procuradoria-Geral da 
República (PGR), respectiva-
mente. Enquanto a oposição 
no Congresso criticou escolhas, 
ministros do STF declararam 
publicamente satisfação pelos 
nomes.

“O presidente Lula me honra 
imensamente com a indicação 
para Ministro do STF. Agradeço 
mais essa prova de reconheci-
mento profissional e confiança 
na minha dedicação à nossa 
Nação. Doravante irei dialogar 
em busca do honroso apoio 
dos colegas senadores e sena-
doras. Sou grato pelas orações 
e pelas manifestações de cari-
nho e solidariedade”, declarou 
Flávio Dino nas redes sociais.

Um abaixo-assinado con-

tra a indicação do ministro foi 
anunciado. Na visão do depu-
tado federal Sargento Gonçal-
ves (PL-RN), a indicação é uma 
“aberração”.  

“A indicação de Flávio Dino 
ao STF é uma aberração. Um 
ministro de Estado que igno-
ra uma convocação, fato que 
constitui crime de responsabi-
lidade, demonstra claramente 
que desconhece a legislação. 

Esse fato por si só já basta para 
o Senado não aprovar seu nome, 
por estar prejudicado o notável 
saber jurídico do candidato à 
vaga.”, afirmou Gonçalves. 

Para assumir os cargos, Dino 
e Gonet devem ser sabatinados 
pela Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado Fede-
ral, cujo presidente é Davi Alco-
lumbre (União-AP), e, conforme 
aprovação, devem seguir para 

o plenário da Casa. A votação 
segue o modelo de maioria ab-
soluta, ou seja, são necessários, 
pelo menos, 41 votos favoráveis 
dos 81 senadores.

De acordo com o presidente 
do Senado e do Congresso Na-
cional, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG) a apreciação das indica-
ções de autoridades, incluindo 
os nomes para o STF e PGR, deve 
ocorrer ainda este ano, entre os 

dias 12 e 15 de dezembro.  
Caso seja aceito, Flávio Dino 

assumirá a vaga aberta após 
aposentadoria da ex-ministra 
Rosa Weber, em setembro. En-
quanto Paulo Gonet substituirá 
Augusto Aras, tendo em vista 
que não houve a recondução 
ao cargo. Aras ocupou o cargo 
de 2019 a 2023, por indicação 
de Jair Bolsonaro (PL).

Com a saída de Rosa Weber e 

Apreciação das indicações de autoridades, incluindo os nomes para o STF e PGR, deve ocorrer ainda este ano

Vianna 
defende 
reforma

 Membro do Gru-
po de Trabalho que 
analisa a Reforma 
Tributária na Câma-
ra, o deputado fede-
ral Saullo Vianna (UB) 
defendeu uma mobi-
lização da bancada do 
Amazonas no senti-
do de aprovar como 
está o relatório da 
Proposta de Emen-
da à Constituição 
(PEC), produzido pelo 
parlamentar amazo-
nense Eduardo Bra-
ga (MDB). A matéria 
retorna, nesta sema-
na, à análise na Casa 
após mudanças no 
texto aprovadas no 
Senado.

Na avaliação de 
Vianna, a reforma tri-
butária passou por al-
terações que são po-
sitivas à Zona Franca 
de Manaus (ZFM). 
Membro do Grupo de 
Trabalho da Reforma 
Tributária na Câma-
ra, Saullo Vianna ob-
servou que a criação 
de uma Contribuição 
de Intervenção no 
Domínio Econômico 
(Cide) para os pro-
dutos da ZFM traz 
mais segurança jurí-
dica aos empresários 
que investem, pro-
duzem e geram 500 
mil empregos diretos 
e indiretos, além de 
riquezas ao estado.

Estoque acumulado entre 2022 e o previsto para 2024 é estimado pela atual equipe econômica em R$ 95 bilhões

Fux vota para liberar governo Lula 
a regularizar precatórios até 2026

DIVULGAÇÃO

Relator da ação sobre 
o pagamento de preca-
tórios, o ministro Luiz 
Fux, do STF (Supremo 
Tribunal Federal), votou 
na madrugada desta se-
gunda-feira (27) a favor 
de autorizar o governo 
de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) a regularizar 
o estoque de sentenças 
judiciais sem esbarrar em 
regras fiscais até o ano 
de 2026.

Em sessão extraordi-
nária no plenário virtu-
al, Fux declarou a in-
constitucionalidade do 
teto para o pagamento 
de precatórios, criado 
em 2021 sob a gestão 
de Jair Bolsonaro (PL), 
e acolheu o pedido da 
AGU (Advocacia-Geral 
da União) para permitir 
a abertura de um cré-
dito extraordinário para 
quitar o passivo.

O estoque acumulado 
entre 2022 e o previsto 
para 2024 é estimado 
pela atual equipe eco-
nômica em R$ 95 bilhões. 
Pelo voto de Fux, o valor 
poderá ser pago ainda 
este ano, fora do limite 
de gastos e sem afetar 
a meta fiscal.

Por outro lado, o minis-
tro relator não acatou o 
pleito mais controverso 
do governo: classificar 
parte dessas sentenças 
como despesas financei-
ras, o que as deixaria fora 
dos limites do novo arca-

bouço fiscal e da meta de 
resultado primário.

A medida foi proposta 
pelo Ministério da Fa-
zenda como saída para 
evitar que a tendência 
futura desses gastos 
gere pressão sobre as 
regras fiscais nos pró-
ximos anos. O critério, 
porém, foi criticado por 
economistas e foge aos 
padrões internacionais 
seguidos pelo Banco 
Central, órgão respon-

sável pelas estatísticas 
oficiais de finanças pú-
blicas.

Em seu voto, o relator 
propõe uma alternati-
va: autorizar o governo 
a abrir crédito extraor-
dinário para pagar não 
só os valores represados 
entre 2022 e 2024, mas 
também os montantes 
que seriam acumulados 
em 2025 e 2026, últimos 
anos de vigência do teto 
de precatórios.

Na prática, a propos-
ta de Fux permite às 
equipes dos ministros 
Fernando Haddad (Fa-
zenda) e Simone Tebet 
(Planejamento) manter 
as atuais projeções para 
o Orçamento até o fim 
do mandato, pagando os 
valores excedentes de 
sentenças judiciais sem 
esbarrar nas regras fis-
cais. O montante inte-
gral dessas dívidas só 
precisaria ser acomoda-

do sob os limites a partir 
de 2027.

Segundo interlocu-
tores do governo, a 
aceitação dessa alter-
nativa foi testada junto 
a membros da equipe 
econômica nas últimas 
semanas, sem grandes 
objeções. Em seu voto, 
Fux argumenta que a 
medida é necessária 
para que “a credibilidade 
do regime fiscal possa 
ser mantida”.

STF CÂMARA

a possibilidade de Dino ocupar o 
cargo, a mais alta Corte brasilei-
ra terá apenas uma represen-
tação feminina como ministra, 
Cármen Lúcia.

A escolha por Flávio Dino para 
o cargo foi celebrada pelo mi-
nistro do STF Nunes Marques, 
que destacou o currículo e ex-
periência profissional do minis-
tro da Justiça com passagens 
pela magistratura, Congresso e, 
atualmente, no Ministério da 
Justiça.

“A indicação de Flávio Dino 
para o cargo de ministro do 
Supremo traz fôlego ao Tribunal 
no enfrentamento de questões 
relevantes para a sociedade”, 
afirmou.

O presidente do STF, Luís Ro-
berto Barroso, também elogiou 
a trajetória de Dino e diz estar 
feliz com ambas indicações do 
presidente Lula. Igualmente, 
Alexandre de Moraes, ministro 
do STF e presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), valori-
zou os nomes indicados para 
fortalecer o Estado Democrá-
tico de Direito.

“O presidente Lula indicou 
dois grandes juristas e com-
petentes homens públicos 
para o Supremo Tribunal Fe-
deral e para a Procuradoria-
-Geral da República”, afirmou 
Moraes em publicação nas  
redes sociais.
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Evento fortalece mercado de 
tecnologia e negócios do Norte 

COMUNIDADES RIBEIRINHAS E INDÍGENAS 

Jovens participam da rastreabilidade do pirarucu da Amazônia
DIVULGAÇÃO

Peixe é identificado e rastreado desde a pesca

Pela primeira vez durante a 
temporada de pesca do pira-
rucu selvagem e sustentável, 
iniciada em setembro, jovens 
das comunidades ribeirinhas 
e indígenas da região do Mé-
dio Juruá foram escalados 
como monitores de rastrea-
bilidade do peixe pela Asso-
ciação de Produtores Rurais 
de Carauari (Asproc).

Por meio de um aplicativo 
desenvolvido especificamen-
te para a cadeia do pirarucu, 
implementado em 2019, o 
peixe é identificado e ras-
treado desde a pesca, com 
um lacre do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), passando pelas 
unidades de beneficiamento 
até os pontos de venda. Além 
disso, o sistema permite a in-
serção de dados da etapa da 

contagem, gerando um ban-
co de dados completo para 
acompanhamento e melhora 
contínua da atividade.

Como explica Jéssica Souza, 
uma das coordenadoras de 
rastreabilidade e dos moni-
tores, o objetivo do projeto 
é empoderar jovens entre 17 
e 21 anos e incentivá-los a 
atuar na cadeia produtiva do 
pirarucu. A seleção aconteceu 
em abril deste ano e rece-
beu 38 inscritos, oferecendo 
remuneração. Os candidatos 
passaram por prova temáti-
ca e entrevista com diretores 
da Asproc e colaboradores da 
Coordenação de Produção. 
Destes, seis foram seleciona-
dos para o trabalho durante 
a temporada.

“É muito interessante apro-
ximar os jovens da cadeia do 
pirarucu por meio da tecnolo-

gia. A gente acaba abrindo no-
vas oportunidades dentro da 
cadeia para que esses jovens 
se insiram, se interessem e se 
dediquem a participar. Usan-
do a aptidão da juventude 
para a facilidade de lidar com 
as tecnologias e novidades”, 
defende Jéssica.

Morador da comunidade 
de Tabuleiro, na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Uacari, no Território 
do Médio Juruá, município de 
Carauari, o jovem Jean Silva se 
interessou pela vaga e foi um 
dos selecionados. Ele conta 
que participou desde o início 
do processo de contagem dos 
peixes, nos rios e lagos, até 
chegar a captura, quando é 
colocado um lacre do Iba-
ma para identificar o animal 
e suas características como 
peso, sexo, comprimento, ho-

DIVULGAÇÃO
ExpoAmazônia inclui 
palestras, trilhas de 
conhecimento, ex-
positores e as arenas 
games e de negócios, 
além de startups

Em Tempo

A ExpoAmazônia BIO&TIC 
reúne empresários, 
pesquisadores, gesto-
res públicos, estudan-

tes e curiosos em torno das 
melhores estratégias para fo-
mentar a economia verde, a 
partir desta terça-feira (28), às 
14h, até quinta-feira (30). Even-
to visa se posicionar no mercado 
de inovação e conhecer solu-
ções práticas e sustentáveis 
para driblar desafios antigos, 
como o de manter a floresta 
em pé, gerando renda, empre-
gos e qualidade de vida para a 
população do Norte. 

Na segunda edição, a feira 
ocorrerá no Studio 5 Centro 
de Convenções, localizado na 
Avenida Rodrigo Otávio, 3555, 
Distrito Industrial. O acesso a 
toda programação do evento 
– que inclui palestras no palco 
principal, trilhas de conheci-
mento, expositores e as arenas, 
games e de negócios, além de 
Startup Zone e Code Challenge 
– é gratuito. A inscrição para 
participar do evento deve ser 
feita pelo aplicativo oficial da 
ExpoAmazônia, tanto na Play 
Store, quanto na Apple Store, 
ou no site expoamazonia.com.

A abertura será às 15h e con-
tará com a presença do secre-
tário de Economia Verde, Des-
carbonização e Bioindústria do 
Ministério do Desenvolvimento 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC) – Rodrigo Rollemberg; 
do superintendente da Suframa 
– Bosco Saraiva; da subsecretá-
ria para Amazônia no Ministério 
da Ciência Tecnologia e Inova-
ção (MCTI) – Tanara Lausch-
ner; do secretário de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(SEDECTI) – Serafim Corrêa 

e do secretário Municipal do 
Trabalho Empreendedorismo 
e Inovação (SEMTEPI) – Rady 
Gomes Júnior. 

Nesta edição, o evento ofe-
rece seis eixos temáticos: 
Bioeconomia, Biotecnologia e 
Mercados; Empreendedorismo 
e Gestão de Negócios; Valo-
rização dos Saberes Tradicio-
nais; Produções Acadêmicas 
em BIO&TIC; Tecnologia da 
Informação e Comunicação e 
Mercados; e Economia Criativa 
e Cultura.

“Como o próprio nome diz 
Bio, vem de Bioeconomia e 
Biotecnologia, e TIC, se refere 
a Tecnologia da Informação e 
Comunicação, ou seja, a feira re-
úne pesquisas e oportunidades 
para quem quer se reposicionar 
no mercado de trabalho e tam-
bém para o jovem que ainda 
não decidiu os caminhos pro-
fissionais. Além disso, para os 
empreendedores e pesquisa-
dores, o evento representa uma 
ótima oportunidade de conexão 
e possibilidade de alavancar 
negócios, e fechar parcerias”, 
observa o diretor-executivo do 
Polo Digital de Manaus, Murilo 
Monteiro.

A Associação do Polo Digital 
realiza o evento com parcei-
ros como o Idesam que, des-
de o final de 2018, coordena o 
Programa Prioritário de Bioe-
conomia (PPBio) do Governo 
Federal para o Amazonas, Acre, 
Amapá, Rondônia e Roraima, 
e traz para a feira 10 soluções 
inovadoras para a sustentabi-
lidade das cadeias de Valor da 
Amazônia. O Demoday do PPBio 
reunirá startups nativas que vão 
mostrar soluções criativas para 
superar obstáculos na cadeia 
de produção de alguns itens 
regionais.

“Estamos trabalhando para 
que este momento seja um 
marco do sucesso do PPbio que 
tem uma vitrine de projetos para 
investimento em diferentes pe-
ríodos de amadurecimento e 
que oferecem aos potenciais in-
vestidores e parceiros a oportu-
nidade de começar a fomentar 
a nova economia na Amazônia”, 
pontua Paulo Simonetti, geren-

te do Idesam/ PPbio.

Cadeias produtivas
Hambúrgueres e linguiças 

de tucumã e açaí, leite em pó 
de castanha-do-Brasil, café e 
chocolate de frutos orgânicos, 
além de cosméticos e itens de 
artesanato indígena são alguns 
dos produtos oriundos de negó-
cios de impacto que contribuem 
para a manutenção da floresta 
amazônica e estarão no portfó-
lio do espaço “Mercado Amazô-
nia em Casa, Floresta em Pé”.

Os trinta e três negócios par-
ticipantes disponibilizarão pro-
dutos para venda ao público 
nos segmentos de alimentos, 
bebidas, moda e artesanato e 
cosméticos, sendo exemplos 
de inovação em bioeconomia 
e compromisso com a Ama-
zônia e suas populações, dado 
ao modo de produção e valores 
praticados. 

Do total de marcas partici-
pantes, 24 integram o portfólio 
fixo do movimento ‘Amazônia 
em Casa, Floresta em Pé’, ini-
ciativa do Idesam, AMAZ Ace-
leradora de Impacto e Climate 

Ventures, que agrega negócios 
que visam fortalecer e fomentar 
as cadeias produtivas susten-
táveis da Amazônia e as fa-
mílias e comunidades guardiãs 
da floresta. O movimento foi 
criado em junho de 2020 com 
o objetivo otimizar a logística 
e custos, além de alavancar o 
ecossistema de acesso ao mer-
cado dos produtos da sociobio-
diversidade amazônica.

Além de gerarem impacto po-
sitivo dentro da Amazônia, os 
produtos do portfólio do movi-
mento ‘Amazônia em Casa, Flo-
resta em Pé’ têm como caracte-
rística um maior grau de pureza 
dos produtos da sociobiodiver-
sidade em sua composição, em 
detrimento daqueles conside-
rados ultraprocessados. 

“Este é um arranjo inteligen-
te que consegue vencer custo 
logístico e fomento e acesso 
ao mercado, principais desa-
fios para empreendimentos da 
sociobiodiversidade. Fortalecer 
empreendimentos de impacto 
na base comunitária é a chave 
para manter a floresta em pé”, 
afirma Laís Bombonatte, espe-

cialista de Novos Negócios da 
AMAZ/Idesam, que integra a 
coordenação do ACFP.

Todos os negócios são selecio-
nados a partir de critérios como 
ter produto testado no merca-
do e atuação na Amazônia. A 
Chamada para Novos Negócios 
2022 recebeu 92 inscritos e se-
lecionou 50 empreendimentos 
de impacto. A projeção é, em 
dois anos, apoiar 50 empreendi-
mentos da sociobiodiversidade 
amazônica que contribuam para 
a conservação de 25 mil hectares 
de floresta e a geração de renda 
para mais de 1 mil famílias nas 
regiões de atuação.

A expectativa é pela redução 
em 50% do custo logístico das 
operações dessas empresas e 
o aumento em 100% do fatura-
mento das marcas envolvidas.

No movimento, os empreen-
dimentos compartilham solu-
ções e serviços, conhecimento, 
infraestrutura e estratégias em 
logística, comercialização, co-
municação, além de mensura-
ção de impacto para levar os 
produtos da floresta ao mer-
cado com preços competitivos, 

garantindo a manutenção da 
floresta em pé e a geração de 
emprego e renda para famílias 
e comunidades locais. 

O espaço funcionará próximo 
ao estande do Idesam, que par-
ticipará com a venda de exem-
plares do livro ‘Só tem na Ama-
zônia’, contendo ilustrações de 
50 lições para a vida, inspiradas 
nas riquezas e valores da re-
gião. Parte do lucro da venda é 
direcionada para o apoio à con-
servação e ao desenvolvimento 
sustentável.

Sobre
A ExpoAmazônia Bio&TIC 

2023 é uma realização da Asso-
ciação do Polo Digital de Manaus 
(APDM), Instituto de Conser-
vação e Desenvolvimento Sus-
tentável da Amazônia (Idesam), 
Governo do Amazonas – por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti-AM) 
-, Prefeitura de Manaus – por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) e Centro de 
Bionegócios da Amazônia (CBA).

ExpoAmazônia visa discutir, integrar, consolidar e alavancar os polos de Bioeconomia e de Tecnologia

rário de abate, entre outras 
informações.

Em seguida, vem a etapa 
de evisceração (retirada das 
vísceras) e o pescado segue 
para câmaras frigoríficas até o 
município de Carauari – onde 
ao ser beneficiado e embalado, 
o produto recebe um QR Code 
que direciona o consumidor 
a uma página informativa so-
bre o manejo e a origem. A 
capacitação profissional e a 
remuneração são destacadas 
pelo jovem como os grandes 
chamarizes do projeto.

“Isso tudo para mim está 
sendo uma experiência incrí-
vel. É muito gratificante saber 
que estou ajudando de alguma 
forma a preservar essa espé-
cie que é tão importante para 
gente, principalmente para 
os manejadores que são os 
maiores pioneiros disso tudo. 

É muito lindo ver a evolu-
ção das espécies nativas, e 
isso só nos inspira cada vez 
mais a lutar por nossos rios 
e lagos!!”, conta Jean.

A coordenadora Jéssica 
Souza ainda vislumbra am-
pliar as possibilidades no 

setor para a juventude ri-
beirinha e indígena do Médio 
Juruá.

“Nossa expectativa é que 
sempre haja oportunidades 
para inserir a juventude nas 
cadeias produtivas como um 
todo”, ressalta.
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Maior shopping a céu aberto de 
Manaus deve gerar R$ 490 mi
Novo centro de 
compras deve gerar 
R$ 490 milhões 
de potencial de 
consumo da área de 
influência

DIVULGAÇÃO

Manaus ganhou um 
novo empreendi-
mento comercial, 
o Park Mall, o 

maior shopping a céu aberto 
da capital do Amazonas, que 
conta com uma loja exclusiva 
da construtora Engeco, res-
ponsável pelo projeto. Lo-
calizado na Avenida Efigênio 
Salles, n.° 3047, bairro Aleixo, 
Zona Centro-Sul de Manaus, 
o empreendimento foi inau-
gurado e gera 300 empregos 
diretos. 

“O Park mall está gerando 
cerca de 300 empregos dire-
tos e seu perfil de shopping 
aberto traz para os clientes 
a praticidade de estacionar 
na frente da sua loja favorita, 
sem ter que se preocupar 
com segurança, com esta-
cionamento gratuito, com 
comércio, conveniência e 
claro serviços”, afirmou a su-
perintendente do Park Mall, 
Luciene Gomes.

O novo centro de compras 
deve gerar R$ 490 milhões 
de potencial de consumo da 
área de influência, bem como 
ter R$ 9.207,00 de renda per 
capita da zona primária. O flu-
xo de veículos também deve 

Em Tempo

necessidade dos lojistas. Além 
disso, é perfeito para quem bus-
ca comodidade e variedade de 
lojas, sem abdicar da segurança. 

A construção do Park Mall 
visa o desenvolvimento 
de empreendimentos que 
transformam e impulsio-
nam o mercado imobiliário, 
agregando valor à economia 
local e oferecendo aos con-
sumidores uma experiência 
única de compras e entre-
tenimento. 

O shopping a céu aberto é 
um empreendimento moder-
no, com arquitetura contem-
porânea. O shopping conta 

com praça de alimentação, 
supermercado, sistema de 
climatização e amplo esta-
cionamento. Este novo marco 
na cidade promete oferecer 
uma experiência moderna e 
envolvente para os habitan-
tes de Manaus.

No espaço do Park Mall, 
a Engeco proporcionará aos 
presentes a oportunidade de 
conhecer de perto os proje-
tos mais recentes da cons-
trutora, além de explorar as 
inovações e os diferenciais 
que caracterizam cada em-
preendimento desenvolvido 
pela empresa.

chegar a 82 mil por dia.
“A expectativa de vendas 

do empreendimento R$ 8,5 
milhões mês nessa etapa, já 
estamos com 80% de ocupa-
ção, são 60 marcas que atu-
am em diversos segmentos 
para atender o entorno e os 
67.000 carros que circulam 
diariamente na avenida Ephi-
gênio Salles”, completou.

Situado em um dos bairros 
mais movimentados da cida-
de, o Park Mall oferece vários 
pontos comerciais em um único 
lugar. Com lojas a partir de 18 
m², o local dispõe de espaços 
que se adéquam ao tamanho da 

Chef se inspira em pratos 
clássicos para cardápio

A temporada de festas de Na-
tal e Réveillon já iniciou. Para 
quem gosta de planejar com 
antecedência e não abre mão 
de praticidade, uma boa opção 
é encomendar a ceia. Neste ano, 
a chef Juliana Faingluz, do res-
taurante Marimari, em Manaus, 
se inspirou em pratos clássicos 
para montar um menu que pro-
mete encantar e fazer com que 
as pessoas resgatem memórias 
das festas em família.

Juliana Faingluz ressalta que 
a comida tem um papel que 
vai muito além de apenas ali-
mentar. “As reuniões familiares 
e de amigos sempre têm um 
prato para acompanhar. Muitas 
vezes relembramos momentos 
ao experimentar uma comida. 
As festas de fim ano nos trazem 
muito dessa memória afetiva de 
família. Por isso, criamos um car-
dápio inspirado em clássicos”, 
explica a chef.

O cardápio conta com mais 
de 30 opções, entre pratos 
principais, acompanhamentos, 
massas, entre outros. O cliente 
pode encomendar quantos pra-
tos quiser e até a ceia completa. 
Tudo depende da necessidade. 
As encomendas podem ser fei-
tas pelo telefone (92) 98438-
0970. O cardápio completo pode 
ser consultado no Instagram @
marimari_manaus.

Entre as opções de pratos 
do cardápio estão o lombo de 
bacalhau ao forno com azeite, 
acompanhado de molho cre-
moso de nata, crispy de alho e 
purê rústico de batata; paleta 
de cordeiro assada com mo-
lho rôti; peru assado acompa-
nhado de farofa de nuts e fios 
de ovos; ravioli de muçarela 
de búfala, manjericão e molho 
pomodoro; ravioli de camarão 
com molho cremoso de limão,  
entre outros.

TEMPORADA DE FESTAS

Restaurante Marimari contará com pratos clássicos no menu

Mel Flor do Amazonas é produzido pela Apis Floresta Produtos Apícolas

Mel do Amazonas é 
eleito melhor do Brasil

A agroindústria Feira do Mel – 
Flor do Amazonas de Manaus, com 
o mel produzido pela Apis Flores-
ta Produtos Apícolas de Manaus, 
conquistou no domingo (26), o tro-
féu de primeiro lugar, colocando 
o Mel de melípona Jandaíra como 
melhor mel do país.

O mel amazônico conquistou o 
coração e o paladar dos juízes no 
23º Congresso Brasileiro de Api-
cultura e o 9º Congresso Brasilei-
ro de Meliponicultura, realizados 
em Brasília (DF).

O proprietário da Feira do Mel, 
Francisco Gilmar Leite, tem uma 
história de 37 anos de dedicação 
à produção de mel no Amazonas. 
Segundo ele, sua determinação 
e paixão pela produção de mel 
da mais alta qualidade renderam 
frutos no cenário local. “Repre-
sentamos o Amazonas de manei-
ra íntegra, dedicada e organizada, 
e merecemos o troféu de primeiro 
lugar”, afirmou Francisco.

Ele destaca também que a jor-
nada até o topo foi marcada por 
um longo trabalho em equipe 
movida pela paixão e compro-
metimento, e assim, pôde levar o 
nome do Amazonas ao primeiro 
lugar no congresso, afirmando 
categoricamente que o mel das 
abelhas-indígenas é, de fato, o 
melhor do Brasil.

Selo de Inspeção Estadual
A certificação pelo Selo de Ins-

peção Estadual (SIE-AM) e o selo 
Arte Amazonas, ampliaram con-

DIVULGAÇÃO

PREMIAÇÃO
DIVULGAÇÃO

Shopping traz um novo 

conceito imobiliário

sideravelmente o alcance da 
empresa, permitindo que o 
mel da Feira do Mel – Flor 
do Amazonas seja apreciado 
em todo o Brasil, tornando-a 
uma referência nacional.

O Sistema Sepror, o Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Se-
brae/Amazonas) e o Minis-

tério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa/AM) 
são instituições que contri-
buem para o fortalecimento 
e expansão do empreendi-
mento. Com essa conquista, 
o mel do Amazonas é mais 
um produto de excelên-
cia que sai do estado para  
todo o Brasil.

Empreendimento gera cerca de 300 empregos 
diretos na capital amazonense
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Como parte dos projetos 
de habitação social na 
cidade, o prefeito de 
Manaus, David Almei-

da, lançou, nesta segunda-
-feira (27), o programa “Morar 
Melhor”, que irá contemplar 4 
mil famílias, além das 4.680 
unidades habitacionais da 
prefeitura contratadas pelo 
Minha Casa, Minha Vida. A 
solenidade foi realizada no 
auditório Isabel Victoria de 
Mattos Pereira do Carmo Ri-
beiro, na sede da prefeitura, 
localizada no bairro Compen-
sa, zona Oeste.

“A intervenção do sena-
dor Eduardo Braga tem sido 
fundamental para trazer in-
vestimentos para a cidade 
de Manaus. Essas moradias 
significam mais de 800 mi-
lhões de reais de investimen-
tos aqui na cidade, na geração 
de emprego, na diminuição do 
déficit habitacional na cidade 
de Manaus e isso traz para a 
gente uma perspectiva mui-
to boa. É o maior programa 
habitacional da história da 
Prefeitura de Manaus. Nós 
tivemos alguns programas 
habitacionais, porém nada se 
compara, em âmbito munici-
pal, com esse programa que 
nós estamos lançando hoje”, 
disse o prefeito.

Coordenado por meio da 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação e Assuntos Fundiários 
(Semhaf), o programa “Morar 
Melhor” vai realizar melhorias 
em moradias de famílias de 
baixa renda que vivem em 

Programa também 
vai beneficiar 4 
mil famílias com 
reforma completa 
de suas casas

DIVULGAÇÃO 

David Almeida afirmou que programa segue em 2024 devendo beneficiar 4 mil famílias

‘Morar Melhor’  vai ofertar 
mais 4.6 mil habitações 

assentamentos urbanos in-
formais. A meta é contemplar 
1,2 mil residências, ainda este 
ano, nos bairros Colônia An-
tônio Aleixo, Puraquequara e 
São José, na zona Leste.

O programa segue em 2024 
devendo beneficiar 4 mil fa-
mílias. Os serviços de melhoria 
incluem a reforma completa 
nas estruturas, como troca de 
piso, portas e janelas, reforma 
de banheiro, entre outras.

“O programa Morar Melhor 
é um programa que atua em 
áreas regulares ou que es-
tão em processo de regula-
rizações. Então, a secretaria 
identifica aquelas habitações 

SAÚDE

Câncer de próstata e mama podem ter causa genética comum 
Redação

Homens que têm familiares 
com câncer de mama, entre 
outros fatores, podem tam-
bém apresentar aumento de 
risco de desenvolvimento de 
tumores prostáticos. Varian-
tes em diversos genes que já 
foram implicados na predispo-
sição hereditária ao câncer de 
mama também podem estar 
associadas à elevação do risco 
de câncer de próstata. 

 Estima-se que até 10% dos 
homens com diagnóstico de 
câncer de próstata, principal-
mente os que têm tumores 
de alto risco ou metastáticos, 
apresentem variantes clinica-
mente relevantes em genes 
envolvidos no reparo do DNA. 
Essas alterações hereditárias 
podem caracterizar aumento 
de risco de desenvolvimento 
de neoplasias e podem ser 
identificadas em pessoas com 
outros tipos de cânceres, como 
o câncer de mama. 

Segundo a geneticista do 
Sabin Diagnóstico e Saúde, 
Rosenelle Araújo, o histórico 
de câncer na família pode in-
dicar a necessidade de uma 
investigação genética para 
predisposição hereditária ao 
câncer de próstata ou outros 
tipos. 

“Variantes em diferentes 
genes podem estar envolvi-
das no aumento de risco de 
desenvolver tumores em di-
versos órgãos. Vários genes 
que estão associados a ne-
oplasias de mama, como os 
genes ATM, BRCA1, BRCA2 e 
CHEK2, podem também de-
terminar elevação de risco de 
desenvolvimento de câncer de 
próstata.” 

 
Câncer colorretal, de ovário 

e endométrio 
Outro exemplo citado pela 

especialista é a síndrome de 
Lynch, uma condição here-
ditária associada ao câncer 
colorretal, câncer de ovário 

e câncer de endométrio, que 
também pode aumentar o ris-
co de câncer de próstata.  

“As síndromes de predispo-
sição a câncer geralmente são 
caracterizadas por um perfil 
de tumores e, muitas vezes, a 
avaliação da história pessoal 
e familiar permite direcionar 
a investigação para algumas 
hipóteses específicas. Um 
mesmo gene pode aumentar 
o risco de desenvolver tipos 
diferentes de câncer.”  

Segundo a médica, a genô-
mica proporciona benefícios 
tanto para os pacientes quan-
to para suas famílias. “Compre-
ender as bases moleculares e 
genéticas de neoplasias pode 
contribuir para a prevenção, 
diagnóstico precoce e trata-
mento personalizado, além de 
auxiliar no acompanhamento 
dos familiares.” 

A herança genética sempre 
foi um componente funda-
mental na avaliação do risco 
de desenvolver certas condi-

ções de saúde.  Por isso, é 
importante que os pacientes 
informem aos seus médicos 
sobre qualquer histórico de 
câncer na família durante as 
consultas de rotina, para que 
os profissionais possam ava-
liar a indicação de investiga-
ções adicionais. 

 
Predisposição genética 
“O diagnóstico de uma sín-

drome de predisposição ge-
nética para o câncer pode 
influenciar diretamente as 
recomendações de rastrea-
mento ao longo da vida. Esse 
direcionamento específico 
pode aumentar as chances de 
detecção precoce de possíveis 
tumores, um fator fundamen-
tal na eficácia do tratamento.” 

Rosenelle recomenda que 
a investigação genética co-
mece, sempre que possível, 
por quem já foi diagnosticado 
com a doença. “Ao iniciarmos 
a investigação por quem não 
teve um diagnóstico pessoal 
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precárias, faz o cadastro, 
pede autorização do mora-
dor, e depois será feita a 
intervenção com a reforma 
daquela moradia. Para este 
ano, teremos intervenção na 
Colônia Antônio Aleixo, no 
Puraquequara e também no 
São José, e para o próximo 
ano, estamos avaliando qual 
será a aplicação do Reurb”, 
explicou o titular da Semhaf, 
Jesus Alves.

Já os programas da pre-
feitura, para construção de 
empreendimentos habita-
cionais populares, foram 
aprovados pelo governo fe-
deral na semana passada 

e somam 4.680 unidades, 
sendo 3.680 que se enqua-
dram na Faixa 1 do Progra-
ma Minha Casa, Minha Vida, 
com renda mensal de até 
dois salários mínimos (R$ 
2.640), e mil moradias para 
as pessoas que moram em 
áreas de risco, que faz o 
programa de calamidades 
da Defesa Civil Nacional, 
como destacou o senador 
Eduardo Braga.

“Agora, em uma nova ges-
tão, o programa renasce, e 
no primeiro ano do Minha 
Casa, Minha Vida, temos o 
maior programa da história 
da Prefeitura de Manaus. 

São 3.600 unidades dentro 
do Fundo de Arrendamen-
to Residencial, o FAR, para 
pessoas mais humildes, e 
mil unidades para a área 
de calamidade, onde será 
possível socorrer aquelas 
famílias que moram nessas 
áreas de risco”, completou 
o senador.

Com recursos do Fundo 
de Arrendamento Residen-
cial (FAR), as novas unida-
des habitacionais do Minha 
Casa, Minha Vida terão va-
randa, sala para bibliote-
ca e estarão situadas em 
terrenos mais próximos dos 
centros urbanos.

Rio Negro 
sobe por 10 
dias seguidos 

AUMENTO  

  Da redação

O Nível do Rio Ne-
gro subiu ininterrupta-
mente nos últimos 10 
dias, segundo dados do 
Porto de Manaus, divul-
gados nesta segunda-
-feira (27). O nível do 
rio passou de 12,96m 
para 14,09m desde o 
último dia 18 de novem-
bro, representando um 
aumento de 1,13 metros. 

A chuva registrada 
nesses últimos dias na 
capital amazonense 
ajudou o Rio Negro a 
subir. De acordo com a 
Defesa Civil do Amazo-
nas, a previsão é que 
chuvas de intensidade 
moderada a forte po-
dem atingir toda a ci-
dade, acompanhadas 
de possíveis trovoadas 
e rajadas de vento.

de câncer, podemos receber 
um resultado não informativo. 
Também é necessário levar 
em consideração que a maio-
ria das pessoas que recebem 
diagnóstico de câncer não tem 
uma síndrome de predisposi-
ção hereditária a neoplasias”.  

A geneticista lembra que, 
independentemente da re-
lação familiar ou predispo-
sição genética, as recomen-

dações de hábitos saudáveis 
devem ser seguidas por to-
dos. “O câncer é uma condi-
ção de causa multifatorial e 
os fatores genéticos são uma 
parte da equação. Portanto, 
evitar o tabagismo e o con-
sumo de álcool, praticar ati-
vidade física regularmente e 
manter uma dieta saudável 
são medidas importantes de 
prevenção”, reforça.

Campanha incentiva exames genéticos que permitem investigação da doença

Porto de Manaus registra 
subida do Rio Negro 
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IMMU diz que vai retomar 
Sem previsão de data, 
vice-presidente de 
trânsito do IMMU 
diz que retorno da 
fiscalização está em 
processo de licitação

DIVULGAÇÃO

Anunciado em 2022, 
com previsão para 
este ano, o processo 
de retorno de radares 

de velocidades nas ruas de 
Manaus foi retomado, infor-
mou o Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana de Ma-
naus (IMMU), em comunicado 
ao EM TEMPO, nesta segun-
da-feira (27). De acordo com 
o vice-presidente de trânsito 
do IMMU, Edson Leda, em 
entrevista para veículo de co-
municação, o retorno está em 
processo de licitação.

Segundo Edson, a instala-
ção busca evitar acidentes de 
trânsito. “Estamos com estu-
dos e com o processo bem 
avançado, mas não podemos 
dar uma previsão exata de 
quando iremos instalar, mas 
a gente está avançando para 
trazer mais segurança para a 
população e, assim, o condu-
tor entender que ele precisa 
andar conforme a lei regu-
lamenta e, assim, possamos 
estar preservando mais vi-
das”, disse o vice-presidente 
do IMMU. 

Edson argumentou que en-
tre os motivos que têm atra-
sado o processo estão os vá-
rios recursos administrativos 
de empresas que participam 
da licitação.

“Nós percebemos que as 
empresas que se habilitam 
para o processo licitatório, 
muitas delas entram com re-
cursos para tentar embargar a 
empresa que vai vencer. En-
tão, são processos adminis-
trativos que são burocráticos 
mesmo e demoram”, alegou o 
vice-presidente.

Em nota o Instituto de Mo-
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bilidade Urbana de Manaus 
afirmou que a fiscalização é 
realizada por meio de câme-
ras e agentes. “No momento 
existem câmeras de moni-
toramento pela cidade que 
são controladas no Centro 
de Controle da Cidade (CCC). 
Além disso, os agentes estão 

nas ruas realizando fiscali-
zações nas principais vias da 
cidade”, escreveu. 

Medida pode evitar acidentes
O Serviço de Atendimento 

Móvel de Urgência (Samu), 
gerenciado pela Prefeitura 
de Manaus, registrou mais 

de 8 mil atendimentos re-
lativos a acidentes de trân-
sito, no período de janei-
ro a julho deste ano. Em 
2022, durante todo o ano, 
o serviço coordenado pela  
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) contabili-
zou 10,6 mil atendimen-

tos em ocorrências au-
tomobilísticas na capital  
amazonense.

De acordo com dados do 
Samu Manaus, foram aten-
didas pelo serviço de urgên-
cia neste ano, até o final de 
julho, 8.027 ocorrências em 
acidentes de trânsito, das 

quais 2.526 colisões entre 
carros e motocicletas. 

O número de acidentes fa-
tais também espanta, apesar 
de uma queda de 12,7%, o 
IMMU registrou de janeiro 
a novembro deste ano, 221 
mortes em acidentes de 
trânsito na capital. 

O Departamento Es-
tadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM) 
reforça que o prazo de 
entrega da documen-
tação dos contempla-
dos no segundo ciclo 
do projeto “CNH Social”, 
que moram no interior 
do estado, encerra na  
quinta-feira (30).

Aqueles que ainda não 
realizaram essa etapa do 
processo, terão que pro-
curar de forma presencial, 
antes da data de encerra-
mento, os postos de aten-
dimento do Detran-AM e 
nas autoescolas creden-
ciadas em cada município, 
para realizarem o agen-
damento e a entrega da 
documentação.

Para as pessoas que 
realizaram a inscrição e 
ainda não sabem se foram 
selecionadas, basta aces-
sar o site do programa 
“Detran Cidadão” (www.
detrancidadao.am.gov.
br) e verificar a lista dis-
ponível.

Documentos
Os documentos a se-

rem apresentados são: 

RG (original e cópia); CPF 
(original e cópia); compro-
vante de residência re-
ferente aos últimos três 
meses (original e cópia); 
título de eleitor (original 
e cópia); comprovante de 
quitação eleitoral (obtido 
pelo site do TRE); compro-
vante de renda (original e 
cópia); duas fotos 3×4 (ex-
ceto para Manaus e para 
os municípios de Parin-
tins, Humaitá, Iranduba, 
Manacapuru, Itacoatia-
ra, Presidente Figuei-
redo e Tefé, pois esses 
já possuem captura de 
imagem); e declaração 
de hipossuficiência  
econômica.

No caso dos contem-
plados que forem mora-
dores dos municípios de 
São Paulo de Olivença, 
Fonte Boa, Amaturá e 
Atalaia do Norte, ha-
verá a solicitação para 
realizarem a atualiza-
ção do Cadastro Único 
(CadÚnico). Após a atu-
alização, caso não sejam 
preenchidas as vagas 
disponibilizadas, será 
aberta uma nova fase  
de inscrição.

Ibama acompanha período de 
eclosão de quelônios no Amazonas 

MONITORAMENTO 

Encerra prazo de 
entrega de documentos 

Desde 16 de novembro 
que uma equipe do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) acom-
panha o período de eclosão 
dos quelônios ao longo da 
rodovia BR-319, no entorno 
de Manaus (AM). Servidores 
do Ibama e alunos da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam) estão percorrendo 
nove comunidades dos mu-
nicípios de Careiro Castanho 
e Autazes.

O monitoramento vai se 
estender até o próximo dia 
28 de novmebro. Diferen-
temente do que acontece 
em outras etapas do Progra-
ma Quelônios da Amazônia 
(PQA), o manejo nessas lo-
calidades exige a transferên-
cia dos ovos. Em situações 
normais, eles são marcados 
e vigiados na própria praia. 
No entorno de Manaus, onde 
os ninhos são feitos em bar-
rancos ou longe da areia, é 
necessária transferi-los para 
evitar roubos ou depreda-
ções, por exemplo.

A maioria dos ninhos são 
de tracajá, com entre 25 e 

CNH SOCIAL 
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Cerca de 1.236 filhotes já nasceram, aponta monitoramento do Ibama 

30 ovos em média. Conforme 
o sucesso do manejo, a taxa de 
nascimento pode alcançar 95%. 
Na primeira fase, realizada em 
agosto passado, os ovos foram 
transferidos para chocadeiras 
artificiais. Esses equipamentos 
ficam sob os cuidados de mo-
radores das comunidades. O 
tempo de incubação é de 90 dias.

Em novembro, o PQA/AM deu 
início à etapa final. As covas 
são abertas para checagem de 
nascimentos e verificação das 

medidas biométricas: compri-
mento e largura da carapaça e 
plastrão, altura e peso dos filho-
tes. Depois, a equipe retorna a 
cada uma das nove comunida-
des: Nossa Senhora do Perpé-
tuo Socorro, Pacatuba, Ramal 
do Mamori, Santo Antônio, São 
Pedro, Tucunaré, Pirainha, Tra-
cajá e Brasil 2 - sendo as quatros 
últimas de Autazes.

Até a manhã do dia 23 de 
novembro, nasceram 1.236 fi-
lhotes, sendo 9 tartarugas e 1.227 

Segundo autoridades, a instalação dos radares eletrônicos busca evitar acidentes de trânsito

tracajás. O monitoramento 
do Ibama é feito por Maya-
ra e Renan Paiva, ambos 
coordenados pelo técnico 
ambiental do Ibama, Wal-
mir Alves Nogueira.

De acordo com ele, o 
principal predador dos 
quelônios são os homens, 
cuja captura visa à comer-
cialização dos animais e de 
ovos, muito utilizados na 
culinária da região. A pouco 
mais de 300 km de Ma-
naus, o coordenador mo-
nitora outra eclosão, esta 
ao longo de praias com 
até três quilômetros de 
extensão e lagos forma-
dos no perímetro de seis 
municípios, na calha do Rio 
Purus. “Aqui a gente conta 
até 15 mil nascimentos em 
uma única praia”, garante 
Walmir. De acordo com ele, 
neste ano de 2023 já foi 
contabilizado mais de um 
milhão de filhotes de tar-
tarugas, na região.

No Amazonas, o acom-
panhamento da eclosão se 
estende pelas calhas dos 
rios Juruá, Japurá, Negro e 
Solimões, entre outros leitos.

radares 
eletrônicos 
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Brasil deve desmatar área 
equivalente a MG até 2050
Aproximadamente 
64 milhões de 
hectares de 
vegetação nativas 
serão desmatadas 

BRUNO KELLY/AMAZÕNIA REAL

O Brasil deve desmatar 
aproximadamente 64 
milhões de hectares 
de suas vegetações 

nativas até 2050, área equi-
valente ao estado de Minas 
Gerais. Além disso, as políti-
cas públicas de combate ao 
desmatamento, a exemplo 
do Código Florestal, são in-
suficientes para que o país 
alcance os objetivos do Acordo 
de Paris, que prevê a mitiga-
ção dos efeitos das mudanças 
climáticas.

Essas foram as conclusões 
de um estudo da Universidade 
Oxford, da Inglaterra, publica-
do pela revista científica Glo-
bal Change Biology em outu-
bro. O estudo utilizou o método 
matemático da “modelagem 
de cenários”, que considera as 
tendências atuais para chegar 
a um volume estimado prová-
vel de desmatamento futuro.

Segundo a publicação, as 
atuais políticas públicas de-
diminuição do desmatamento, 
como o Código Florestal, não 

Em Tempo

Atuais políticas públicas de diminuição do desmatamento 
não serão suficientes para atingir metas do Acordo de Paris

Segundo o Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais 
(Inpe), o desmatamento anual 
do maior bioma brasileiro ficou 
abaixo de 10 mil km² pela pri-
meira vez em quatro anos. De 
agosto de 2022 a julho deste 
ano, foram perdidos 9 mil km² 
de floresta.

Metas
O Acordo de Paris tratado 

exige que os países elimi-
nem as emissões de gases 
do efeito estufa até 2050 
– o chamado “net zero” – e 
estipula um limite de 1,5° C 
para o aumento da tempe-
ratura do planeta até o final 
do século 21. A conclusão do 
estudo de Oxford é que não 
basta zerar a destruição dos 
biomas para alcançar a meta 
de zerar as emissões de car-

bono até 2050.
O Código Florestal impõe 

aos proprietários rurais a obri-
gação de preservar parte da 
vegetação nativa de suas ter-
ras por meio de instrumentos 
de conservação, como Áreas 
de Preservação Permanente 
(APP) e a Reserva Legal. Po-
rém, o código anistia quem já 
havia desmatado ilegalmente 
até 2018 e de não apresentou 

resultados significativos.
De acordo com a MapBio-

mas, em publicação pelo jornal 
Folha de S.Paulo, a área des-
matada no Brasil tem crescido 
há 14 anos. O país perdeu 5,8 
milhões de hectares de vege-
tação nativa de 2008 a 2012. 
Essa área aumentou para 8 
milhões entre 2013 e 2018, e 
para 12,8 milhões de hectares 
entre 2018 e 2022.

serão suficientes para que o 
Brasil atinja as metas de lon-
go prazo do Acordo de Paris, 
assinado em 2015.

O acordo, cujo objetivo é 
frear as mudanças climáticas, 
exige que os países eliminem 
as emissões de gases do efeito 
estufa até 2050 - o chamado 
“net zero” - e estipula um limite 
de 1,5° C para o aumento da 
temperatura do planeta até 
o final do século 21.

Segundo Aline Soterroni, 
cientista ambiental da Oxford 
Net Zero e da Nature-based 
Solutions Initiative, a projeção 
utilizou um método matemá-
tico chamado “modelagem de 
cenários”, que considera uma 
série de tendências atuais para 
chegar a um volume de des-
matamento futuro.

“A gente combinou cená-
rios como falta de controle do 
desmatamento, uso da terra 
pela agricultura, governança 
ambiental fraca e aplicação 
do Código Florestal”, explica 
Soterroni, coordenadora do 
estudo.

“A tendência é que o país não 
atinja a meta de emissões zero 
mesmo se eliminar o desma-
tamento ilegal.”

A projeção, que considera 
todos os biomas brasileiros, 
como Pantanal e Cerrado, foi 
produzida antes do anúncio da 
queda de 22,3% no desmata-
mento da Amazônia.

Tempestade causa mortes e 
cortes de energia na Rússia

Uma forte tempestade na 
Rússia e em zonas ocupadas 
da Ucrânia deixou quatro mor-
tos e dois milhões de pessoas 
sem eletricidade, informaram 
na segunda-feira(27) autori-
dades e a imprensa russa.

Com fortes rajadas de ven-
to e ondas gigantes, a “tem-
pestade do século” ou “mega 
tempestade”, como tem cha-
mado a imprensa russa, casti-
gou especialmente a Crimeia, 
península ucraniana anexada 
em 2014 por Moscou, o sul da 
Rússia e as regiões parcial-
mente ocupadas de Donetsk, 
Luhansk, Zaporizhzhia e Kher-
son na Ucrânia, segundo o 
Ministério russo da Energia.

O corpo de um homem foi 
encontrado no balneário tu-
rístico de Sochi, segundo as 
autoridades regionais, que 
recomendaram que os ha-
bitantes não se aproximem 
da água.

Na Crimeia, outro homem 
morreu ao “ver as ondas”, in-
formou Oleg Kriuchkov, con-
selheiro do governador da 
Crimeia, à televisão estatal.

Outra pessoa morreu a bor-
do de um barco no estreito 
de Kerch, que une Crimeia 
e Rússia, e um corpo foi en-
contrado em Novorossisk, na 
região de Krasnodar, segundo 
as agências russas.

Às 07h GMT (04h no horário 
de Brasília) de segunda-feira, 
“cerca de 1,9 milhão de pes-
soas” estavam sem eletrici-
dade nestas regiões “devido 
a condições meteorológicas 
adversas”, afirmou o Minis-
tério da Energia russo em 
comunicado. 

Apenas na Crimeia, a tem-
pestade deixou 400.000 
pessoas sem luz, segundo a 
empresa energética Kryme-
nergo, citada pelas agências 
de notícias russas.

DESASTRES NATURAIS 

Mega tempestade castigou especialmente a Crimeia, penísula ucraniana 

ONU tem fornecido ajuda a Gaza por meio da passagem de fronteira de Rafah

Pausa humanitária entre Israel e 
Hamas é prorrogada por dois dias 

O governo do Catar anunciou 
na tarde desta segunda-feira (27) 
que foi alcançado um acordo para 
estender a trégua entre Israel e o 
grupo fundamentalista islâmico 
Hamas em Gaza por mais dois dias.   

A informação foi confirmada 
pelo porta-voz do Ministério das 
Relações Exteriores do Catar, Ma-
jed al Ansari, em uma publicação 
na rede social X (antigo Twitter).   

“O Estado do Catar anuncia, 
como parte da mediação em cur-
so, que foi alcançado um acordo 
para prolongar a trégua humani-
tária por mais dois dias na Faixa 
de Gaza”, escreveu ele.   

O Catar, um dos mediadores 
ao lado de Egito e Estados Uni-
dos, tem mantido conversas com 
Hamas e Israel para resolver as 
divergências a respeito das listas 
e evitar atrasos.   

O grupo fundamentalista islâ-
mico também confirmou a infor-
mação, enfatizando que o Catar 
e o Egito negociaram um tratado 
para prolongar a trégua huma-
nitária temporária por mais dois 
dias, com as mesmas condições 
da trégua anterior.   

A paralisação, oficializada na úl-
tima sexta-feira (24), entrou no 
seu quarto dia nesta segunda e 
prevê a libertação de reféns tan-
to pelo Hamas quanto por Israel, 
enquanto ambas as partes respei-
tam o acordo de cessar-fogo.   Mais 
cedo, o governo do Egito já havia 
adiantado que a negociação para 
prorrogar a trégua nos ataques de 
Israel à Faixa de Gaza estava em 
“estágio avançado”. (ANSA).

KENZO TRIBOUILLARD / AFP

CESSAR-FOGO
DIVULGAÇÃO

Omar Abdullah Al Hajj, 17, é 
um dos palestinos que esta-
vam em prisões israelenses e 
foram libertados no domingo 
(26). Ele disse à Reuters que 
não tinha ideia do que esta-
va acontecendo no mundo 
exterior.

“Éramos 11 pessoas amon-
toadas em um único quarto 
onde normalmente cabem 
seis. Nunca havia comi-
da suficiente e nunca me 
disseram quanto tempo eu 
ficaria”, disse ele. “Não con-
sigo acreditar que estou li-
vre agora, mas minha alegria 
é incompleta porque ainda 
temos nossos irmãos que 

permanecem na prisão.”
O Ministério da Justiça de 

Israel o acusou de pertencer 
ao Jihad Islâmico e represen-
tar um risco à segurança.

Já entre os reféns liberados 
no mesmo dia está Abigail, que 
completou 4 anos em cativei-
ro e tem nacionalidade ameri-
cana. Ela ficou órfã no ataque 
dos Hamas contra Israel em 
7 de outubro —segundo um 
funcionário do governo dos 
EUA, a mãe morreu diante da 
criança, e o pai foi assassinado 
quando tentava protegê-la. A 
menina, então, buscou refú-
gio na casa dos vizinhos, onde 
foi sequestrada.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Marcos Antônio da Silva Cabral - “Posto Santo Antônio Sete” – torna público 
que recebeu do IPAAM, a renovação de Licença de Operação n.° 000056/2023   
que  autoriza a comercialização produtos derivados de petróleo, (gasolina, 
diesel e óleo lubrificante) e álcool combustível, localizada na Av. 7 de Setem-
bro, n° 645, Centro, Itacoatiara-AM, para a comecialização de combustível, 
validade  da licença 14/11/2025 (2 anos).

AUTO POSTO MASTER LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, a LMO 
N° 325/2015-3 3ª Renovação, sob o protocolo AMA2300006216, que autoriza 
a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de autorizar o Comércio 
varejista de combustíveis para veículos automotores composto por 03 (três) 
tanques, sendo 2 (dois) tanques plenos de 30 m³ e 01 (um) tanque bipartido 
em 15/15 m³, totalizando um volume de 90m³. Com validade até 22/11/2026, 
sito na Av. Camapuã, Nº 2095 – Cidade Nova – Manaus - CEP AM 69097720. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
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Livro ‘Quando a distância aproxima’ 
será lançado em dezembro 
Obra também é 
uma homenagem 
da autora a Manaus, 
terra que a acolheu 
e onde vive

DIVULGAÇÃO

A professora Maria Cé-
lia Bezerra Costa lan-
ça pela Editora Valer, 
o romance ‘Quando a 

distância aproxima’, às 18h30, na 
sexta-feira, dia 1.º de dezembro 
de 2023, na biblioteca do ICBEU, 
localizada na avenida Joaquim 
Nabuco, no Centro.

O livro de estreia de M. C. Costa 
tem um público específico, com 
o qual ela tem uma convivência 
de longa data. Trata-se de ado-
lescentes, carentes de valores 
e de uma ideia sólida de amor. 
É por isso que, nele, o amor é 
enfatizado, a esperança é tra-
tada como algo fundamental, 
perpassando cada página deste 
“Quando a distância aproxima”.

Tudo começa com um encon-
tro dentro de um avião, em um 
voo internacional. É assim que 
inicia a história de Laura e Viní-
cius, narrada pela autora M. C. 
Costa. E a história de uma jovem 
romântica, nascida em Manaus, 
e de um jovem bem-sucedido, 
nascido em São Paulo. Apesar 
da distância que os afastava, a 

Em Tempo

Professora Maria Célia Bezerra Costa, autora 
do romance ‘Quando a distância aproxima’. 

“Este livro é um resultado 
do trabalho da autora como 
professora e leitora. É o retorno 
da convivência com jovens que 
acompanham na sua trajetória, 
com os quais conversa, orienta e 
conhece a fundo os problemas”, 
ressaltou a coordenadora. 

A autora durante a reclusão em 

virtude da Covid-19, reencontrou 
a sua essência e, após ter lido 
centenas de livros, deu-se uma 
chance de contar suas histórias. 
Primeiro surgiu Laura, com um 
pouco das suas inseguranças, não 
obstante, forte e determinada. 

A obra também não deixa de 
ser uma homenagem da autora 

a Manaus, terra que a acolheu 
e onde vive até hoje.

Marília Maciel, diretora de 
eventos da Valer, explica que 
quem quiser comprar o livro, 
poderá adquirir no dia do lan-
çamento, pois haverá venda no 
local.  Além disso, ela informa 
como será a programação: 

“A programação do evento 
começa com a apresentação 
da coordenadora editorial Neiza 
Teixeira, depois abre o micro-
fone a homenagem à autora, 
em seguida, a escritora toma 
a palavra, por fim passa para 
os autógrafos e libera o coffee 
break”, afirma Marília.

autora mostra que, para o amor 
verdadeiro, nada é impossível.

Para Neiza Teixeira, coorde-
nadora editorial da Valer, pro-
fessora e Dra. em Filosofia, esse 
romance irá cativar não apenas 
a juventude amazonense, mas 
também aquelas pessoas que 
adoram o romantismo. 

Fase eliminatória de festival 
começa nesta quarta-feira 

O Festival de Calouros do Sesc 
Kids caminha para a 1ª fase elimi-
natória, a ser realizada na próxi-
ma quarta-feira (29), às 19h, no 
Anfiteatro Ministro José Ber-
nardo Cabral, situado no Sesc 
Balneário, av. Constantinopla, nº 
288, Alvorada. 

As audições foram realizadas 
na última segunda-feira (20), 
em que 15 calouros foram sele-
cionados. As apresentações da 
próxima fase serão abertas ao 
público e com entrada gratuita. 

Nesta etapa, os candidatos vão 
disputar uma vaga na grande fi-
nal. Para selecionar os 10 melho-
res candidatos, um júri técnico 
estará presente. Fazem parte 
da mesa julgadora a cantora, 
professora e artista Lia Carvalho, 
o cantor, compositor e maestro 
Jefferson Mariano, e o cantor, 
produtor e professor de canto, 
Joathan Ricardo. 

Como participação especial, o 
evento contará com a apresen-

tação da vencedora da primeira 
edição do evento, Mariah Giulia 
Bentes. 

A grande final
A última fase da competi-

ção será realizada dia 7 de de-
zembro, com início às 19h30, 
e também será aberta ao pú-
blico e com entrada gratuita, 
no anfiteatro do Sesc. Os 10 
candidatos disputarão os três  
primeiros lugares. 

A Diretora Regional do Sesc 
Amazonas, Adriana Nascimento, 
reforça a importância da parti-
cipação do público no evento. 

“A presença do público cria 
uma atmosfera vibrante e es-
timulante, oferecendo apoio 
emocional aos calouros, que 
podem encontrar na torcida 
uma fonte de motivação. Além 
disso, é uma forma de valorizar 
as atividades culturais locais e o 
surgimento de novos artistas em 
nossa cidade”, destaca.

COMPETIÇÃO

Candidatos vão disputar uma vaga na grande final

Exposição traz fotografias de moedas e cédulas do acervo do museu

Museu de Numismática Bernardo 
Ramos comemora 123 anos 

O Museu de Numismática Ber-
nardo Ramos, situado nas depen-
dências do Palacete Provincial, 
completa 123 anos de sua criação 
no dia 30 de novembro. Para pres-
tigiar a data, será realizada, às 19h, 
a cerimônia de abertura da exposi-
ção “Os Réis da Paris dos Trópicos”, 
que traz fotografias de moedas e 
cédulas que fazem parte do acervo 
do museu.

A exposição fotográfica é fruto 
do talento de sete renomados fo-
tógrafos e incorpora um sentido 
figurado que realça a riqueza e o 
esplendor da Belle Époque, um 
período áureo da história da cidade 
de Manaus, compartilhando com 
o público uma visão do cotidiano 
daquela época. Após o evento da 
abertura, a exposição permanece 
aberta ao público, de forma gra-
tuita, até o dia 31 de janeiro no 
Palacete Provincial.

Na cerimônia, que ocorre no dia 
30 de novembro, o espaço contará 
com a apresentação do cantor Alex 
Alencar, que traz um mix de Música 
Popular Brasileira e toadas. Além 
da atração musical, será oferecido 
um coffee break para o público, 
além de funcionários caracteriza-
dos com roupas do período áureo 
da borracha para trazer uma imer-
são completa na exposição.

O acervo do Museu foi organiza-
do pelo comerciante, pesquisador, 
autodidata e cientista amazonense 
Bernardo d´Azevedo da Silva Ra-
mos, no final do século XIX. Em 6 
de outubro de 1899, a coleção foi 
adquirida pelo Estado através da 
Lei n° 296. O acervo possui hoje 

DIVULGAÇÃO

EXPOSIÇÃO
DIVULGAÇÃO

mais de 35 mil peças entre 
moedas, medalhas, cédulas, 
selos, cartões-postais, máqui-
nas e uma pequena biblioteca 
especializada.

“O Museu de Numismática 
Bernardo Ramos foi criado em 
30 de novembro de 1900. Ele 
já foi considerado o quarto do 
mundo e atualmente é um dos 

maiores da América Latina em 
valor e importância histórica”, 
relatou Dênio Mota, gerente 
do Museu, sobre a história do 
local. “A vida multifacetada de 
Bernardo Ramos é um tes-
temunho de seu amor pela 
Amazônia e seu compromisso 
inabalável com o progresso de 
sua comunidade”, avalia Dênio.
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A Prefeitura de Manaus 
realiza, por meio do 
Conselho Municipal de 
Cultura (Concultura), 

com apoio da Fundação Munici-
pal de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), a 2ª edição 
do Festival Literário de Manaus 
(Flim), de segunda a quarta-
-feira, 27, 28 e 29 de novembro, 
e amplia eventos literomusicais 
ao público leitor para espaços 
de teatro, biblioteca municipal 
e praça pública. 

O Flim 2023 tem como tema 
“Literatura da nossa Gente”, e as 
atividades acontecerão, das 9h 
às 21h, no teatro Gebes Medei-
ros (Ideal Clube), na biblioteca 
Municipal João Bosco Panto-
ja Evangelista e na praça do 
Congresso, no Centro. O evento 
vai contar com a presença de 
autores locais, regionais e na-
cionais, que irão ministrar pales-
tras, integrar mesas-redondas e 
participar de outras atividades 
artísticas literomusicais.

O presidente do Concultura, 
Neilo Batista, explica que a pro-
posta de realizar o Flim tem o 
objetivo de ampliar o segmen-
to literário na cidade, e assim 
propiciar à população o acesso 
a esse direito fundamental do 
cidadão. “Disponibilizaremos 
espaços de trocas entre auto-
res e leitores, inserindo Manaus 
no seleto calendário de eventos 
literários nacionais, com vistas 
a promover a divulgação da ci-
dade e fomentar a cultura e o 
turismo”, assegurou, ao anun-
ciar a presença de um imor-
tal da Academia Brasileira de 
Letras, o escritor romancista e 
contista Antônio Torres, mais 
dois palestrantes nacionais e 
25 escritores locais.

O vice-presidente do Concul-
tura, professor Carlos Guedelha, 
coordenador do evento, conta 
que o tema “Literatura da nossa 
Gente” é rico e diversificado e 
reflete a identidade e as experi-
ências culturais do povo amazo-
nense, especialmente da gente 
manauara. Segundo ele, “o tema 
possibilita a reflexão e o debate 
sobre uma literatura que traduz 
as nossas vivências, valores, an-
seios e desafios. Além disso, a 

‘Literatura da nossa Gente’ 

ficção e a poesia presentes nes-
sa literatura são uma maneira 
de preservar a memória coletiva 
e transmitir valores culturais a 
novas gerações”.

 
Convidados
Para o festival, foram convida-

dos três palestrantes nacionais, 
que farão as conferências de 
abertura e de encerramento, e 
participarão de mesas temáticas, 
além de outras atividades. Para 

as demais atividades, participa-
rão 25 convidados locais, totali-
zando 28 palestrantes. Nas apre-
sentações multiculturais, serão 
seis performances artísticas.

Durante o período do even-
to, serão convidados editoras, 
sebos e livrarias a comercializa-
rem seus acervos para o público 
participante.

 
Programação
A abertura do Flim será na 

segunda-feira (27), às 18h, no 
Gebes Medeiros, onde tam-
bém será proferida a palestra 
de abertura “O Direito à Litera-
tura”, ministrada pela escritora 
e pesquisadora Cássia Nasci-
mento. A partir das 19h, haverá o 
show literomusical de abertura 
“Entre a biblioteca e a praça”, na 
praça do Congresso, em frente à 
biblioteca municipal João Bosco 
Pantoja Evangelista.

Nos dias 28 e 29 (terça e 

quarta), haverá uma intensa 
programação literária das 9h às 
18h no Gebes Medeiros e, das 19 
às 21h, na praça do Congresso, 
em frente à biblioteca.

Nos três dias de evento, par-
ticipação representantes dos 
mais diversos gêneros da litera-
tura, escritores que estarão em 
diálogo direto com os leitores, 
tratando, entre outros temas, 
da tradição poética e ficcional 
no Amazonas; o papel social do 

escritor, literatura e ancestra-
lidade; literatura infantojuvenil 
no Amazonas e a mulher na 
literatura do Amazonas.

Entre os escritores convida-
dos, com presença confirmada, 
estão Elson Farias, Celdo Braga, 
Zemaria Pinto, Aldisio Filguei-
ras, Márcio Souza, Rita Alencar 
e Silva e Wilson Nogueira. Os 
convidados nacionais são os es-
critores Ernani Terra, Antônio 
Torres e Marina Miranda.

Docentes da UEA lançam histórias em quadrinhos
REGIONAL

Da redação

Os professores Suzana 
Araújo e Marcos Roberto, 
dos Santos, da Escola Nor-
mal Superior da Universida-
de do Estado do Amazonas 
(ENS/UEA), e a professora 
Megara Barbosa, da Secre-
taria de Educação e Desporto 
Escolar (Seduc), lançam dois 
livros gerados com subsídio 
da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam). Os volumes 
6 e 7 das histórias em quadri-
nhos serão lançados dia 30 de 
novembro, às 18h, no Casarão 
de Ideias, na rua Barroso, 279, 
Centro.

Desde 2014, as obras con-
correm no Programa de Apoio 
à Popularização da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (POP), 
edital específico para a Se-
mana de Ciência e Tecnologia 

(SNTC) que tem produzido 
histórias em quadrinhos, 
um material lúdico e inte-
rativo, sendo utilizado por 
professores, de forma inter/
transdisciplinar, no processo 
de construção de ensino e 
aprendizagem.

As histórias em quadri-
nhos foram elaboradas por 
uma equipe multidisciplinar 
de profissionais, docentes e 
discentes da UEA, professo-
res da Secretaria de Estado 
Educação e Desporto Escolar 
e da Secretaria Municipal de 
Educação de Manaus (Se-
med), com experiência na 
produção de material didá-
tico. Também contou com a 
parceria do Centro Educacio-
nal de Tecnologia e Robóti-
ca do Município de Maués 
(distante 276 quilômetros de 
Manaus) e da Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Inova-

ção de Tefé (a 523 quilôme-
tros da capital).

Sobre as histórias em qua-
drinhos – Neste ano, a SNCT 
teve como tema “Ciências 
básicas aplicada ao desen-
volvimento sustentável na 
Amazônia” e as duas histórias 
em quadrinhos Ian – Festa 
do guaraná de Maués, vo-
lume 6, e Ian – Festa da 
Castanha, em Tefé, volume 7. 
Os dois títulos tiveram como 
objetivo apresentar ao leitor 
as cadeias produtivas e sus-
tentáveis que caracterizam 
os aspectos identitários dos 
municípios de Maués e Tefé.

Diante disso, este material 
consiste na necessidade de 
divulgação científica sobre 
temas regionais, que ganham 
um novo olhar da Teoria da 
Multimodalidade, pois en-
volve diversas semioses da 
linguagem que entram em 

ação, simultaneamente, para 
produzir sentido, como: o tex-
to verbal escrito; a imagem 
estática e em movimento; 
as cores; a Língua Brasilei-
ra de Sinais (Libras); links e 
QRCodes, o que possibilita 
maior proximidade com o 
seu público-alvo: infantil, 
infanto-juvenil e adulto. O 
livro contribui, também, para 
a difusão de Libras em sala 
de aula, para inclusão de pes-
soas surdas e interação com 
os não surdos.

O material impresso é fi-
nanciado pela Fapeam e 
distribuído para alunos e 
professores da rede públi-
ca de ensino durante a 20ª 
Semana Nacional de Ciência 
e Tecnologia nos municípios 
de Maués e Tefé. Mas pode 
ser encontrado, de forma on-
-line, no: repositorioinstitu-
cional.uea.edu.br

Durante o evento, são convidados editoras, sebos e livrarias a comercializarem seus acervos para o público participante

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Livros serão lançados no Casarão de Ideias, no dia 30 de novembro

celebrado em FestivalEvento conta 
com presença 
de autores 
locais, regionais 
e nacionais em 
diversas atividades
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Ambos os clubes são os que mais investiram na compra dos jogadores 

Porco e Fla 

Timão coleciona quatro títulos e 
tem apenas três derrotas em 2023

FEMININO 

Da redação

A equipe de futebol femi-
nino do Corinthians concluiu 
mais uma temporada históri-
ca. Com a goleada sobre o São 
Paulo, por 4 a 1, e a conquista 
do Campeonato Paulista, a 
equipe encerrou o ano com 
o feito de ter mais títulos do 
que derrotas em 2023.

Ao todo, foram quatro títu-
los e somente três derrotas 
no decorrer do ano. O clube 
levantou as taças do Campe-
onato Paulista, do Brasileirão, 
da Supercopa do Brasil e da 
Copa Libertadores – que re-
presentam também tudo que 
o Corinthians disputou no ano.

Vale destacar que, das 

míseras três derrotas, duas 
acabaram por ter pouco efei-
to prático à equipe. Afinal, o 
revés diante de Ferroviária e 
São Paulo, acabaram rever-
tidos na Neo Química Arena 
nos jogos de volta.

Ambos resultaram em ta-
ças ao time do Parque São 
Jorge. Durante o ano, foram 
45 jogos disputados, com 38 
vitórias, três derrotas e qua-
tro empates, acarretando em 
87.4% de aproveitamento 
dos pontos disputados. Nes-
te recorte, foram 135 gols 
marcados (3.5 por jogo) e 23 
sofridos (0.5 por jogo).

Transição presidencial 
Após ser eleito o novo 

presidente do Corinthians, 
Augusto Melo já inicia suas 
movimentações dentro 
do clube. Nesta segunda-
-feira, o futuro mandatário 
alvinegro se reuniu com 
Duilio Monteiro Alves, atu-
al presidente do Timão. O 
encontro serve para que as 
gestões iniciem o processo  
de transição.

Augusto Melo já havia 
confirmado que encontraria 
Duilio. O anúncio da reali-
zação do encontro foi feito 
pelo próprio Timão, através 
das redes sociais e por nota 
oficial. O clube tratou a con-
versa entre as partes como 
produtiva e satisfatória. Além 
disso, foi afirmado que mais 

encontros acontecerão.
Mesmo assumindo o cargo, 

oficialmente, no dia 2 de ja-
neiro de 2024, Augusto Melo 
já realiza algumas ações. 
Após prometer diversas al-
terações na cúpula alvine-
gra, o novo mandatário já 
anunciou que o ex-zagueiro 
Chicão será o responsável 
pela integração entre base 
e profissional.

Todas as mudanças que 
Augusto Melo deve promo-
ver nos departamentos do 
clube, devem ocorrer logo na 
virada para 2024. Isso porque 
além de assumir oficialmen-
te no ano que vem, o Co-
rinthians segue atuando na 
atual temporada.

livre, mas Pedro errou o passe. O 
próprio centroavante ficou com 
o gol aberto após o goleiro Jori 
sair mal num escanteio aos 23, 
só que no susto finalizou sem 
querer e errou o alvo. Até que 
Cebolinha abriu o placar aos 28.

E na etapa final o Flamengo 
teve mais quatro oportunida-
des claras. O belo gol de Pedro 
com apenas quatro minutos, 
depois de novo contra-ataque 
puxado por Arrascaeta. Cinco 
minutos depois, foi o uruguaio 
quem teve espaço para finalizar 
da entrada da área e errou a 
mira. Aos 26, Everton Ribeiro 
fez uma jogadaça individual na 
linha de fundo e cruzou para 
Pedro pegar de primeira e parar 
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Menina dos Timão comemoram mais uma conquista em campo 

lideram ranking 
de gastos no Brasileiro 

Lance! Biz, os cinco times 
que investiram na aquisição 
de direitos econômicos para 
formarem os elencos atuais 
são: Flamengo, Palmeiras, 
RB Bragantino, Atlético-MG 
e Botafogo. Todos no G6.

A única “surpresa” na parte 
de cima da tabela é o Grê-
mio, que ocupa atualmente a 
quinta posição tendo apenas 
o 11º elenco mais caro entre 
os 20 participantes da Série A.

A ligação entre capacidade 
de investimento e desem-
penho também acontece na 
parte de baixo da tabela. Dos 
seis clubes que menos inves-
tiram na compra de direitos 
econômicos, apenas dois não 
brigam contra o rebaixamen-
to: Fluminense e Cuiabá.

Cabe destacar que, apesar 
de gastar pouco com taxas 
de transferências, o Tricolor 
tem uma das maiores folhas 
salarias do torneio.

Há também casos de clu-
bes que investiram relativa-
mente alto na formação do 
elenco atual e não consegui-
ram ter bom desempenho 
em campo, como Santos, 
Vasco e Bahia.

Por fim, três clubes ocu-
pam a mesma posição no 
ranking de custo do elenco 
e na tabela do Brasileirão: 
Atlético-MG (4º), Athletico-
-PR (8º) e São Paulo (10º).

Flamengo 
Nove jogos depois e o 

Flamengo é outro time nas 
mãos de Tite. Nem de longe 
lembra aquela equipe pre-
visível de Vítor Pereira ou 
aquela desorganizada sob 
o comando de Sampaoli. A 
vitória contundente por 3 a 
0 sobre o América-MG no 
Parque do Sabiá no último 
domingo (a sexta no perío-
do da “Era Tite”), mostra um 
Rubro-Negro cada vez mais 
maduro e com um leque de 
opções maior.

Como por exemplo um 
Bruno Henrique ponta-di-
reita. Surpresa na escalação, 
o atacante ganhou a primeira 
chance de sair jogando na posi-
ção que havia entrado contra o 
Bragantino. Não que tenha sido 
brilhante. Pelo contrário, ele ni-
tidamente ainda parece meio 
torto, digamos assim, por aquele 
lado. Mas não se omitiu, deu 
bastante opção, serviu Pedro no 
gol e ajudou nas recomposições.

Um movimento inteligente 
de Tite e sua comissão. Com 
esforço, BH pode conseguir se 
adaptar melhor ao setor e ter 
uma briga boa com Luiz Araújo, 
já que na esquerda é impossível 
tirar Cebolinha atualmente. Em 
uma evolução absurda, o ata-
cante se tornou um dos grandes 
nomes da equipe e até gol de 
cabeça agora ele está fazendo 
(contra o Bragantino também 
quase fez um na bola aérea).

Com seis gols em nove parti-
das, Pedro é outro jogador que 
cresceu na “Era Tite” e tem 
sido fundamental na arranca-
da rubro-negra. O técnico só 
não conseguiu ainda recuperar 
Gabigol, que pela primeira vez 
passou um jogo inteiro no banco 
com o treinador.

“Ah, mas jogou com o lan-

terna”, dirão alguns. Obvia-
mente não se pode ignorar 

o nível técnico do adversário, 
mas esse mesmo time tirou 

dois pontos do Flamengo no 
1 a 1 do primeiro turno no Ma-
racanã. No Parque do Sabiá, 
o Rubro-Negro soube anular 
Mastriani, principal atacante do 
América-MG, e cedeu apenas 
duas chances claras: o chute 
no travessão de Felipe Azevedo 
aos 11 minutos, no único vacilo 
de Matheuzinho; e a finalização 
de Martínez aos 13 que passou 
perto, após erro coletivo numa 
saída de bola.

As outras nove finalizações 
do Coelho no jogo não levaram 
perigo, e Rossi praticamente 
não trabalhou. Já o Flamengo, 
depois desses dois sustos no 
início, tomou o controle da par-
tida e engoliu o América-MG: 
foram 56% de posse de bola, 
21 finalizações ao todo e oito 
chances de gol.

Quatro foram no primeiro 
tempo. Aos 14, Bruno Henrique 
pegou uma sobra na área e po-
deria ter chegado batendo, mas 
escolheu tentar tocar. Quatro 
minutos depois, um contra-ata-
que rápido puxado por Arras-
caeta teve BH completamente 

no goleiro. E o gol de letra de 
Everton Ribeiro aos 39.

Problemão à vista
O roteiro só não foi perfeito 

para os rubro-negros porque 
lá no Castelão o Palmeiras 
conseguiu arrancar um em-
pate em 2 a 2 com o Fortaleza 
mesmo com um jogador a 
menos em campo, resultado 
que impediu a liderança do 
Flamengo. Porém, um outro 
banho de água fria tão grande 
quanto o segundo gol do Pal-
meiras foi o cartão amarelo 
de Erick Pulgar, que tirou o 
volante do jogão contra o 
Atlético-MG.

O chileno era o único pen-
durado do time e poderia ter 
sido substituído logo após 
o segundo gol que matou 
o jogo no início do segundo 
tempo. Embora o tempo te-
nha sido curto: Pedro estufou 
a rede aos quatro minutos, 
o América-MG deu a saída 
de bola aos cinco, e Pulgar 
tomou o amarelo aos sete. Se 
tivesse já chamado alguém 
logo após o gol, Tite pode-
ria ter feito a substituição 
quando Daniel Borges cortou 
um cruzamento pela linha de 
fundo aos seis minutos, na 
única parada que teve antes 
do cartão. Mas talvez os re-
servas ainda nem estivessem 
aquecendo àquela altura.

Fato é que isso virou um 
problemão para Tite tentar 
resolver. Titular absoluto, 
Pulgar vem sendo o pulmão 
do meio de campo rubro-ne-
gro e novamente se destacou 
contra o América-MG, quan-
do foi de longe o maior ladrão 
de bolas do jogo com cinco 
desarmes. Com o chileno em 
campo é difícil o Flamengo 
sofrer gols: na “Era Tite”, levou 
apenas um no Fla-Flu. Thiago 
Maia e Allan são as opções 
para a vaga ao lado de Gerson, 
caso o técnico queira manter 
o esquema.

A três rodadas do fim do 
Brasileirão 2023, seis clu-
bes ainda têm chances 
de título. Os dois maiores 

favoritos, de acordo com cálculos 
da UFMG, são justamente Pal-
meiras e Flamengo - principais 
forças econômicas do país nos 
últimos anos.

Mas a correlação dinheiro-
-resultado não para por aí. A 
comparação entre os custos dos 
elencos e a classificação atual do 
Brasileirão mostra que primeiras 
posições são preenchidas ma-
joritariamente pelos clubes que 
mais investiram na compra dos 
jogadores atuais.

De acordo com levantamen-
to da Pluri, em parceria com o 
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Bolsa Esporte Estadual contempla 
Governo do Amazonas 
patrocina 101 atletas 
e 30 paratletas de 
diversas modalidades 
esportivas na capital 
e interior 

Em 2023, o Bolsa Espor-
te Estadual, patrocínio 
oferecido pelo Governo 
do Amazonas, por meio 

da Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), con-
templou 131 atletas e paratle-
tas, divididos nas categorias de 
base, alto rendimento e olím-
pico/paralímpico. Abrangen-
do mais de 30 modalidades 
esportivas, com 124 desportis-
tas na capital e 7 no interior, 
sendo 86 homens e 44 mu-
lheres, o benefício serviu de 
impulsionamento ao esporte 
amazonense para conseguir 
títulos em nível mundial.

“O Bolsa Esporte não é 
apenas um investimento em 
atletas individuais, mas sim 
um compromisso com o de-
senvolvimento do esporte 
em nossa região. Estamos 
construindo uma base sólida 
para o futuro e elevando o 
padrão competitivo em todas 
as modalidades”, disse Jorge 
Oliveira, secretário da Sedel.

Na categoria de base, fo-
ram 60 jovens aptos a receber 
o patrocínio. Destaque para 
Caio Arcos, da natação, que 
também faz parte do Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas de 
Paris 2024, e foi o primeiro na-
dador amazonense a chegar 

Em Tempo

Divulgação 

Divulgação 

Jajá do Wake é um dos atletas contemplados com Bolsa Esporte Estadual 

Cano comemora com jogadores primeiro título da Libertadores do Flu 

em uma final do Troféu Brasil 
em 23 anos, além de quebrar o 
recorde dos 200 metros nado 
livre, recorde que perdurava 
desde 1998.

No alto rendimento são 44 
atletas e 19 paratletas, distri-
buídos em 21 categorias. Um 
dos integrantes da categoria 
é Jair Paulino, Jajá do Wake, 

que conquistou o Campeo-
nato Mundial de Wakeboard 
e que detém 24 títulos em 
sua carreira. Joelso Pimenta, 
do powerlifting também está 
inserido no alto rendimento, 
conquistou neste mês de no-
vembro o Powerlifting World 
Championship 2023, desban-
cando atletas da Venezuela, 

Paraguai, República Tcheca, 
Índia e Bielorrússia.

Já o rendimento olímpico/
paralímpico, conta com oito 
atletas patrocinados nas mo-
dalidades de halterofilismo, 
tiro com arco, tiro esportivo 
e atletismo. Três medalhistas 
nos Jogos Pan e Parapan-
-Americanos de Santiago fa-

zem parte deste grupo. Pedro 
Nunes, conquistou a prata no 
lançamento de dardo. No hal-
terofilismo, Maria de Fátima 
conquistou o bronze e Lucas 
dos Santos foi ouro.

“O Bolsa Esporte foi muito 
importante para o desenvolvi-
mento do meu trabalho, o meu 
desempenho melhorou mui-

to. Agradeço muito ao Governo 
do Amazonas pelo apoio, ele 
é importante também para 
desenvolver o esporte tanto 
na base como no alto ren-
dimento. Se não fosse pelo 
patrocínio seria muito difícil 
competir com os atletas de 
fora, só tenho a agradecer” 
exaltou Lucas dos Santos.

Flu entra no Top 3 ao superar
Galo, Furacão e São Paulo

A Pluri Consultoria, em 
parceria com o Lance! 
Biz, criou o Ranking Pluri 
com o objetivo de medir 
o desempenho dos clubes 
brasileiros nas últimas 
cinco temporadas.

Diferentemente do tra-
dicional Ranking da CBF, 
que considera apenas 
Brasileirão e Copa do Bra-
sil, o nosso levantamento 
inclui todos os torneios 
disputados por clubes do 
país (estaduais, regionais, 
continentais, etc). Por 
isso, há divergências ao 
comparar as duas listas.

A principal mudança no 
ranking, em comparação à 

atualização de outubro, é 
a ascensão do Fluminen-
se para a terceira posição. 
Campeão da Libertado-
res, o Tricolor somou mais 
de 900 pontos e ultrapas-
sou Atlético-MG, Athleti-
co-PR e São Paulo.

O líder da lista segue 
sendo o Palmeiras, que 
assumiu a ponta do Brasi-
leirão recentemente e au-
mentou a diferença para 
o Flamengo. As rodadas 
finais do campeonato se-
rão decisivas para definir 
qual dois clubes será o 
líder do Ranking Pluri no 
início de 2024.

Depois de liderar o Bra-

sileirão por 31 rodadas, o 
Botafogo foi ultrapassado 
pelo Palmeiras, sofrendo 
uma queda de 480 pontos 
no levantamento, a maior 
registrada durante o pe-
ríodo outubro-novembro.

O Alvinegro segue na 13ª 
posição do ranking, com 
um total de 7.867 pontos, 
mas viu sua vantagem so-
bre o Ceará, 14º colocado, 
diminuir para 106 pontos.

A lista completa e de-
finitiva do Ranking Pluri 
2024 será publicada pelo 
Lance! Biz no fim de de-
zembro, após a partici-
pação do Fluminense no 
Mundial de Clubes.

PLURI CONSULTORIA

mais de 30 modalidades 
Modalidades contempladas

Judô
Natação
Polo Aquático
Jiu-jitsu
Corrida (velocidade e fundismo)
Salto Triplo
Lançamento de Dardo
Wrestling
Futevôlei
Badminton
Karatê
Skate
Ginástica Rítmica
Halterofilismo
Levantamento de Peso
Tênis de Mesa
Boxe Chinês
Powerlifting
Arremesso de Peso
Lançamento de Disco
Fisiculturismo
MMA
Vôlei Sentado
Taekwondo
Wakeboard
Basquete 3x3
Futsal
Muay Thai
Flag Football
Tiro com Arco
Tiro Esportivo


